
Саммит проходил сразу на не-
скольких площадках: Гости-
ный Двор, парк «Зарядье», 
Центр дизайна ARTPLAY, Дом 
Пашкова и другие. В столи-
цу съехались делегации из 
60 стран. В программу меро-
приятий вошли модные пока-
зы, дискуссии, мастер-классы 
от российских спикеров, 
а в шоурумах дизайнеры пред-
ставили свои модные новин-
ки. Например, один из мо-
сковских брендов — участни-
ков саммита занимается сти-
лизацией пиджаков. 
— Наш дизайнер Ксения Уте-
нова покупает мужские вин-
тажные пиджаки и перешива-
ет их в женские, — рассказы-
вает ассистент столичного 
бренда одежды Елизавета 
Суслова. 
По словам Елизаветы, такие 
мероприятия, как Fashion 
Summit, очень полезны для 
молодого бизнеса.
— Здесь можно найти новых 
клиентов и знакомства, — 
объясняет Суслова. — С помо-
щью таких мероприятий мож-
но понять, в каком состоянии 
находится российский рынок.
Помимо столичных брендов 
были представлены и работы 
дизайнеров из регионов.
— Мы из Красноярска. Там 
для производства нашей 
одежды создана целая экоси-
стема, — говорит представи-
тель отечественного бренда 
Олеся Арсланова. — Мы от-
крыли секонд-хенд и гумани-
тарный центр, где сортируем 
вещи на разные нужды.

В рамках саммита региональ-
ные дизайнеры смогли подпи-
сать контракты со столичны-
ми предпринимателями: до-
говорились о поставках, про-

движении, новых площадках 
для размещения товаров. 
В столице активную поддерж-
ку молодым брендам оказыва-
ет правительство Москвы. 

Для этого существует проект 
«Сделано в Москве». Он ока-
зывает бесплатную помощь 
в продвижении бренда, раз-
мещая рекламу на разных 

площадках. Кроме 
того, в рамках про-
граммы был запу-
щен онлайн-шоу-
рум «Сделано в Мо-
скве». Там можно 
приобрести про-
дукцию столичных 
производителей: 
от посуды до верх-
ней одежды. 
Также локальные 
бренды нередко 
становятся участ-
никами тематиче-

ских мероприятий. Напри-
мер, более 300 столичных 
брендов задействованы 
в Международной выставке-
форуме «Россия». Там они 

представляют гостям суве-
нирную продукцию.
Также начинающим предпри-
нимателям для развития биз-
неса предоставляются бес-
платные площадки в крупных 
торговых центрах для реали-
зации своей продукции. 
А в случае отсутствия финан-
совой подушки столичные 
бренды могут получить до 
30 миллионов на покупку 
оборудования, до 10 миллио-
нов — на обучение сотрудни-
ков, а также средства на реги-
страцию патентов внутри 
России и за границей. А за бес-
платной консультацией мож-
но обратиться в Центр услуг 
креативного бизнеса. Там мо-
лодые предприниматели мо-
гут пообщаться с экспертами 
на интересующие темы. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

В столице завер-
шил свою рабо-
ту BRICS+ 
Fashion Summit. 
Это масштабное 
мероприятие, 
направленное 
на решение про-
блем мировой 
моды и развитие 
отечественных 
брендов.

Расширились возможности 
электронной медкарты
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в своем 
телеграм-канале рассказал 
о новой функции для врачей 
в электронной медицинской 
карте.

Теперь в электронной медкар-
те появился подраздел «Пред-
варительные диагнозы».
— Все протоколы осмотров, 
направления на консультации 
и результаты исследований по 
каждому предварительному 
диагнозу пациента теперь со-
браны вместе. Раньше эти до-
кументы хранились в разных 
разделах, что отнимало время 
на их сбор, — рассказал глава 
города.
Благодаря нововведению вра-
чу открывается полная карти-
на по каждому заболеванию. 
Он может выбирать более эф-
фективную тактику лечения, 
опираясь на индивидуальные 

особенности и проявление бо-
лезни.
— Также врачам стал досту-
пен специальный регистр па-
циентов с неподтвержденны-
ми диагнозами. В нем видно, 
кто не до конца прошел необ-
ходимую диагностику и когда 
она прервалась. Если инфор-
мации для заключительного 
диагноза достаточно, то 
в дальнейшем специалист 

сможет поставить его заочно. 
Затем вызовет пациента на 
прием, чтобы скорее начать 
лечение, — поделился Сергей 
Собянин.
Он подчеркнул, что это помо-
жет выявлять заболевания на 
более ранних стадиях.
Также мэр столицы объявил 
о начале голосования за выбор 
имени для маленькой панды 
из Московского зоопарка. 
— Ровно 100 дней назад роди-
лась панда. Это очень доброе 
и уникальное для России со-
бытие. Мы подобрали не-
сколько вариантов имени для 
малышки, проголосовать за 
один из них можно на «Актив-
ном гражданине», — расска-
зал глава города.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Инвестор возводит 
школу искусств

Туристы хотят 
увидеть столицу

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
(на фото) рассказал о созда-
нии общественно-
го центра в Ком-
мунарке.

В административ-
ном здании, кото-
рое строится за 
счет средств инве-
стора в Коммунар-
ке, откроется об-
щественный центр с первой 
в поселке школой искусств. 
— Здесь разместятся библио-
тека с коворкингом, мастер-
ские для занятий ремесла-
ми — гончарная, столярная, 
стеклодувная. Предусмотре-
ны помещения для занятий 
живописью, графикой, дизай-
ном и медиастудия, — пере-
числил Андрей Бочкарев.

Здание площадью 6,7 тысячи 
«квадратов» появится на пе-
ресечении улиц Александры 
Монаховой и Эдварда Грига.
Как отметил глава Департа-

мента развития но-
вых территорий 
Владимир Жид-
кин, для детей 
и взрослых здесь 
появится возмож-
ность учиться, реа-
лизовывать себя 
в творчестве, отды-
хать, общаться, 

проводить досуг за интерес-
ными занятиями.
На сегодня строители завер-
шили монолитные работы 
подземного этажа здания до 
«нулевой» отметки.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Праздничные путевки в сто-
лицу в этом году пользуются 
особым спросом. Такой вы-
вод сделала Ассоци-
ация туроператоров 
России (АТОР).

В этом году число же-
лающих провести но-
вогодние праздники 
в Москве бьет все ре-
корды. Во многих оте-
лях осталось не так 
много мест для брони.
— Продажи туров 
значительно выросли 
в сравнении с про-
шлым годом, места 
в востребованных го-
стиницах на новогод-
ние праздники уже заканчи-
ваются, — рассказали в АТОР.
Там отметили, что среди тури-
стов в столице ожидаются 
группы из Индии, Турции 
и других азиатских стран.

— Внутренний туризм разви-
вается достаточно серьезны-
ми темпами, — сказал пред-

седатель Комитета 
МТПП по спорту и ту-
ризму Кирилл Масли-
ев. — Все больше лю-
дей уделяют внима-
ние путешествиям по 
России.
Маслиев также отме-
тил, что сейчас Мо-
скву активно готовят 
к новогодним празд-
никам и составляют 
развлекательные про-
граммы.
— Это привлекает лю-
дей, — объясняет 
он. — Ведь они пони-

мают, что здесь будет боль-
шой выбор мероприятий.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Более 52 тысяч безбилетников выявили на московском транспорте в ноябре. Как уточнили 
в пресс-службе Дептранса, количество нарушителей по сравнению с прошлым месяцем 
уменьшилось на 3 тысячи. Это означает, что пассажиры становятся более ответственными. 
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ответ санкциям 

Модный двигатель идей
Отечественные дизайнеры производят одежду с заботой об экологии
и выбирают бизнес-партнеров из дружественных стран 

РУБЛЕЙ СОСТАВИЛ ОБЪЕМ 1,1 ТЫСЯЧИ 
КОНТРАКТОВ, КОТОРЫЕ С ЯНВАРЯ ПО НО
ЯБРЬ ЭТОГО ГОДА ЗАКАЗЧИКИ ПОДПИСА
ЛИ С ФИЗЛИЦАМИ НА ПОРТАЛЕ ПОСТАВ
ЩИКОВ МОСКВЫ.

ЦИФРА ДНЯ

171 000 000

ТАТЬЯНА БЕЛЬКЕВИЧ
ПРЕЗИДЕНТ РУССКОЙ АССОЦИАЦИИ 
УЧАСТНИКОВ ФЕШЕНИНДУСТРИИ
Как ассоциация мы много ра-
ботаем с коллегами из зару-
бежных стран и видим повы-
шенный интерес к российско-
му рынку. На форум БРИКС 
приехали талантливые дизай-
неры из Индии, Бразилии, Ин-
донезии, африканских стран… 
Уверена, что это только нача-
ло, и с каждым годом сотруд-
ничество с ними будет усили-
ваться. По данным логистиче-
ских компаний, растет экспорт 
в страны БРИКС, со своей сто-
роны мы видим активность 
по линии контрактного швей-
ного производства. Такое пар-
тнерство выгодно и для рос-
сийского рынка, и для коллег 
из дружественных стран.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Молодым брендам 
дают бесплатные 
площадки 
в торговых 
центрах

2 декабря. Помощник дизайнера Юлия Юнах на BRICS+ Fashion Summit 2023 демонстрирует платье из коллекции российского бренда в шоуруме, расположенном 
на  площадке «Паркинг Галерея» в Зарядье 

Увековечим 
память героев 

Ничего, кроме нашей памяти и нацио-
нальной истории, не позволит нам 
чувствовать себя независимыми. 
Нельзя строить будущее государства 
без осознания прошлого своей стра-
ны. Поэтому музей и все мероприя-
тия, которые проводятся в нашем уч-
реждении, помогают сохранить на-
стоящую историю. Мы показываем ее 
через судьбы людей, благодаря кото-

рым столица не сдалась врагу. Защитники Москвы совер-
шили величайший подвиг и первую победу СССР в Вели-
кой Отечественной войне. 5 декабря будет 82-я годовщи-
на контрнаступления советских войск в Битве под Мо-
сквой. Это одна из ключевых дат к концу года, 
в преддверии которой мы планируем открыть выставку, 
провести экскурсию, мастер-классы и многое другое.
Из последних проектов на прошлой 
неделе мы провели международную 
научную конференцию, посвященную 
советским военнопленным из диви-
зии народного ополчения. На ней вы-
ступили докладчики из Республики 
Беларусь и Канады. Также 15 декабря 
мы открываем выставку, посвящен-
ную кавалерии Красной армии и ее 
участии в Битве под Москвой.
При этом отмечу, что одна из основ-
ных задач нашего музея — это воспи-
тательная работа. Поэтому мы вы-
страиваем интеллектуально-познава-
тельную игровую среду, чтобы уйти от 
формата стандартных экскурсий. Для 
этого наше учреждение стало участником программы 
«Учебный день в музее». Ее суть в том, что учителя приво-
дят к нам детей и для них проводятся специальные заня-
тия, основа которых — уже полученные ребятами школь-
ные знания. Во время этого урока ребятам на примере 
предметов экспозиции Государственного музея обороны 
Москвы рассказывают об истории, геометрии, физике 
или русском языке. Отмечу, что по итогам прошлогоднего 
исследования посещаемости столичных учреждений 
культуры доля гостей школьного возраста в нашем учреж-
дении составила 56 процентов.
Также сейчас идет процесс передачи нашего учреждения 
Музею Героев Советского Союза и России. В перспективе 
на его базе создадут музей спецоперации, экспозиции ко-
торого будут раскрывать подвиги наших бойцов в СВО. 
Это станет продолжением темы Героев СССР и РФ.

Завтра отмечается День воинской славы России. 
Это дата начала контрнаступления советских войск 
против немецко-фашистских войск в Битве за Мо-
скву в 1941 году. 
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МЭР УДОСТОЕН ПРЕМИИ 
ЮРИСТ ГОДА ➔ СТР. 2

По данным mos.ru, моло-
дые дизайнеры на пло-
щадках в крупных ТЦ 
и на маркетплейсах про-
дали более 20 тысяч то-
варов. Совокупный доход 
от продаж на маркетах 
в этом году составил 
27,8 миллиона рублей. 
В рамках проекта «Сде-
лано в Москве» товары 
в онлайн-шоуруме пред-
ставили более 4,4 тыся-
чи предпринимателей. 
Аудитория маркетплейса 
«Сделано в Москве» со-
ставляет около 2 мил-
лионов посетителей. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

городские события

Погода с акцентом. Итальянский 
циклон накрыл столицу мощным 
снегопадом. Чем ответили 
коммунальные службы ➔ СТР. 5

надо понимать

Основы сдержанного оптимизма. 
Многочисленные эксперты 
сулили нашей экономике провал, 
но мы всех удивили ➔ СТР. 6

мнения

Как встречать год Дракона 
и что стоит знать о Филиппинах, 
которые готовятся запустить 
прямые рейсы из России ➔ СТР. 7

vm.ru
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Сервис перевозок повышает 
доступность транспорта
В пятницу Департамент 
транспорта и развития до-
рожно-транспортной инфра-
структуры Москвы подвел 
итоги работы сервиса 
«По пути» в Сколкове за год.

По будням 10 комфортных 
автобусов перевозят жите-
лей и работников инноваци-
онного центра до станции 
Московского центрального 
диаметра (МЦД) Сколково 
и обратно, а также между жи-
лыми домами, учебными 
и бизнес-центрами. 
— В прошлом году сервис «По 
пути» пришел в Инновацион-
ный центр «Сколково», сде-
лать это позволил перевод 
его работы на отечественное 
программное обеспечение. 
С момента запуска «По пути» 
на территории центра пере-
везено уже более 60 тысяч 
пассажиров. Добираться из 
одной части Сколково в дру-
гую стало значительно бы-
стрее и комфортнее, — отме-

тил заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам транспор-
та Максим Ликсутов.
С помощью мобильного при-
ложения «Московский транс-
порт» пассажир может зака-
зать для себя фактически пер-
сонализированную перевозку. 
Стоимость поездки — 61 рубль 
по городскому тарифу, списа-
ние этой суммы происходит 
через приложение. Доступен 
и проезд по социальной карте. 
Указав точку на карте, прило-
жение покажет, через сколько 
туда прибудет автобус малого 
класса.
— Это удобный и востребо-
ванный сервис среди пасса-
жиров. В сутки мы перевозим 
порядка 800 человек, — рас-
сказал генеральный директор 
ГУП «Мосгортранс» Николай 
Асаул. — Уверен, что по мере 
ввода новых корпусов инно-
вационного центра количе-
ство пассажиров будет увели-
чиваться, по необходимости 
будем добавлять автобусы.

Вице-президент сити-менед-
жмента «Сколково» Максим 
Шейфин подчеркнул, что сер-
вис «По пути» за год стал не-
отъемлемой частью инфра-
структуры инновационного 
центра. 
На автобусах сервиса, который 
работает также по ТиНАО, 
можно доехать до станций ме-
тро «Прокшино» и «Бунин-
ская аллея», станций МЦД 
Щербинка и Остафьево, а так-
же до более чем 30 важных со-
цобъектов.
— С начала этого года пассажи-
ры совершили с его помощью 
уже около 600 тысяч поездок, 
что почти на 25 процентов 
больше, чем за аналогичный 
период 2022 года, — добавил 
Максим Ликсутов.
В рабочий день сервисом 
пользуются около 2,5 тыся-
чи раз, а среднее время ожида-
ния автобуса составляет 
17 минут.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

2 декабря. Председатель попечительского совета Ассоциации юристов России, заместитель председателя Совета безопасности Российской Федерации Дмитрий 
Медведев (слева) вручает мэру Москвы Сергею Собянину премию «Юрист года» в номинации «За вклад в защиту социальных и трудовых прав»

Сергей Собянин: Огромная 
честь получить эту награду

508 москвичей нашли ра-
боту благодаря участию 
в чемпионате «Абилим-
пикс» в 2023 году — это 
в два раза больше, чем 
в прошлом году. Как рас-
сказал в своем телеграм-
канале Сергей Собянин, 
чемпионат профмастер-
ства среди людей с инва-
лидностью и ограниченны-
ми возможностями здоро-
вья проходит с 2015 года. 
Здесь участники могут по-
казать свои таланты и най-
ти хорошую работу.  

кстати

В Колонном зале Дома сою-
зов состоялась церемония 
вручения премии «Юрист го-
да». Награду мэру Москвы 
Сергею Собянину в специаль-
ной номинации «За вклад 
в защиту социальных и тру-
довых прав» вручил председа-
тель попечительского совета 
Ассоциации юристов России, 
заместитель председателя 
Совета безопасности Россий-
ской Федерации Дмитрий 
Медведев, который также по-
здравил юристов с професси-
ональным праздником — он 
отмечается 3 декабря.
— Представители нашей с ва-
ми профессии всегда и во 
всем руководствуются соб-
ственным чувством закона, 
справедливости, занимаясь 

своей профессией и в полити-
ке, и в бизнесе, в правоохра-
нительных органах, в соци-
альной сфере — практически 
во всех отраслях и сферах 
жизни нашей огромной стра-
ны, — сказал Дмитрий Медве-
дев на церемонии награжде-
ния. — Они добиваются спра-
ведливого решения споров, 
конфликтов, защищают инте-
ресы миллионов людей, спо-
собствуют укреплению пра-
вовых основ государства, де-
лают все, чтобы наша с вами 
страна расширяла сотрудни-
чество со своими партнерами, 
эффективно проти-
востояла давлению 
извне со стороны 
так называемых 
недружественных 
государств, кото-
рых, к сожалению, 
много.
Премию вручают 
высококвалифи-
цированным юри-
стам за заслуги 
перед обществом 
и государством, 
в числе которых 
в этом году и мэр столицы.
— Для меня огромная честь 
получить такую награду се-
годня в этом зале, где собра-
лись люди, которые посвяти-
ли всю свою жизнь юриди-
ческой стезе на благо страны, 
на благо народа. Вы делае-
те это с огромным профес-
сиональным успехом, с ду-
шой, — подчеркнул Сергей 
Собянин. — Сегодня, работая 
главой города, казалось бы, 

хозяйственная работа, но 
с учетом достаточно сложной 
правовой коллизии, которая 
у нас в государстве, огромно-
го количества нормативных 
актов, любое твое движение, 
любое твое решение должно 
соответствовать нормам пра-
ва. И конечно, здесь юриди-
ческая специальность тоже 
не лишняя.
С 2009 по 2023 год премию 
«Юрист года» получили более 
80 человек, среди которых 
выдающиеся ученые, госу-
дарственные и обществен-
ные деятели.

Пациент во главе всего
В пятницу в рамках Междуна-
родной выставки-форума 
«Россия» на ВДНХ состоялось 
пленарное заседание конгрес-
са «Национальное здравоох-
ранение — 2023». Участие 
в нем принял мэр Москвы 
Серге й Собянин.
Во время своего выступления 
глава города заявил, что за 
последние 10 лет средняя 
продолжительность жизни 

в Москве увеличилась на че-
тыре года.
— В Москве средняя продол-
жительность жизни достигла 
78,4 года, что максимально 
приближено к европейским 
показателям, — отметил мэр.
Кроме того, смертность тру-
доспособного населения сни-
зилась почти на четверть, 
а младенческая — почти 
в 2,5 раза. 
Один из важных показателей, 
по мнению Сергея Собянина, 
удовлетворенность населе-
ния услугами здравоохране-
ния. По его словам, главное, 
что делает город, — меняет 
систему здравоохранения 
так, чтобы она была ориенти-
рована в первую очередь на 
пациента.

Создается кинокластер
Также в пятницу состоялась 
церемония награждения Рос-
сийской национальной пре-
мии в сфере креативных инду-
стрий. Награды удостоен про-
ект «Москва — город кино».
— С одной стороны, это при-
знание давно свершившегося 
факта. Больше 100 лет Мо-
сква — лидер российского ки-
нематографа. Мы произво-
дим 90 процентов отечествен-
ных фильмов. Наш зритель 
приносит почти 20 процентов 
кассовых сборов страны. 
С другой стороны, все только 
начинается. Мы создаем Мо-
сковский кинокластер, — ска-
зал мэр, получая награду.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В субботу мэр 
Москвы Сергей 
Собянин стал 
лауреатом пре-
мии «Юрист го-
да», а накануне 
он принял уча-
стие в заседании 
конгресса «На-
циональное 
здравоохране-
ние — 2023».

день мэра

тысяч опор осве-
щения во дворах 
жилых домов 
и около соцобъек-
тов установили 
в этом году.

цифра
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Форум стал площадкой 
для объединения народов
В столице завершился VII ме-
диафорум этнических и ре-
гиональных СМИ. Онлайн-
трансляция мероприятия со-
брала более двух тысяч зри-
телей.

Так, основной темой медиафо-
рума в этом году стал «Этниче-
ский фактор: уязвимость или 
преимущество». Впервые ме-
роприятие проходило в тече-
ние двух дней, 28 и 29 ноября, 
как в офлайн-, так и в онлайн-
формате. Спикеров и слушате-
лей форума принимал Петров-
ский путевой дворец, а резо-
люция форума была подписа-
на в Общественной палате 
Российской Федерации.
— Главный результат таких 
форумов — это воплощение 
высказанных здесь идей в ре-
альность. Ведь средства мас-
совой информации и комму-
никации играют важнейшую 
роль в формировании благо-
приятной информационной 
среды в сфере межнацио-
нальных отношений. Более 

того, форум выступает как 
площадка для объединения 
народов нашей страны, — 
рассказал руководитель Де-
партамента национальной 
политики и межрегиональ-
ных связей города Москвы 
Виталий Сучков.
Всего на VII Медиафорум 
зарегистрировались более 
400 человек, а представители 
свыше 60 регионов России ра-
ботали очно. Это как журна-
листы, так и представители 
органов власти, науки, куль-
туры, бизнеса, общественных 
организаций, национальных 
объединений.
По итогам форума было при-
нято решение приложить все 
усилия для того, чтобы каче-
ство контента в региональ-
ных СМИ улучшалось, а на ба-
зе Общественной палаты РФ 
были созданы новые образо-
вательные площадки, кото-
рые помогли бы работникам 
СМИ обмениваться опытом.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Создается удобная пересадка между двумя линиями метро
Завершается строительство 
дополнительной пересадки 
между станциями метро «Ка-
ховская» и «Севастополь-
ская». Подробности вчера 
сообщил заместитель мэра 
Москвы по вопросам градо-
строительной политики 
и строительства Андрей Боч-
карев. 

Строительство подземного 
перехода ведется в районе 
Зюзино. Он проходит под Се-
вастопольской площадью 
вдоль улицы Каховка. Ин-
спекторы Мосгосстройнадзо-
ра проверили текущее состо-
яние объекта в ходе выездной 
проверки. 
— Дополнительный подзем-
ный переход протяженно-
стью около 100 метров обе-
спечит удобную пересадку 
пассажиров между станция-
ми «Каховская» Большого 
кольца и «Севастопольская» 
Серпуховско-Тимирязевской 
линии метрополитена. Стро-
ительная готовность объекта 
оценивается в 70 процентов, 

в настоящее время здесь за-
вершаются отделочные рабо-
ты и ведется монтаж инже-
нерных систем, — рассказал 
Андрей Бочкарев.
По словам заммэра, в новый 
переход можно будет спу-
ститься по лестнице со сторо-
ны западного вестибюля или 
подняться по лестнице с плат-
формы станции «Каховская» 
Большой кольцевой линии 
через зону кассового зала.
Внутренняя отделка подзем-
ного перехода выполнена 
в серо-белой цветовой гамме 
и сочетается со стилистикой 
западного вестибюля стан-
ции «Каховская». Пол обли-
цован гранитом, а стены — 
мрамором. Для комфортного 
передвижения маломобиль-
ных граждан использована 
тактильная и направляющая 
плитка.
Председатель Мосгосстрой-
надзора Игорь Войстратенко 
отметил, что объектам транс-
портной инфраструктуры 
в городе уделяется особое 
внимание.

— На протяжении всех этапов 
строительства дополнитель-
ной пересадки между станци-
ями «Каховская» и «Севасто-
польская» проводились кон-
трольно-надзорные меропри-

ятия в рамках утвержденной 
программы. За это время со-
стоялось пять выездных про-
верок, в том числе четыре — 
с участием подведомственно-
го Центра экспертиз (ГБУ 

«ЦЭИИС»), специалисты ко-
торого проводили экспертизу 
качества строительных мате-
риалов и конструкций. Все 
выявленные нарушения опе-
ративно устранялись подряд-

чиком, — подчеркнул глава 
комитета.
Игорь Войстратенко добавил, 
что в рамках текущей про-
верки специалисты Мосгос-
стройнадзора оценили каче-
ство архитектурно-отделоч-
ных работ в пассажирской 
и служебной зоне и протести-
ровали смонтированные ин-
женерные системы на соот-
ветствие требованиям про-
ектной документации.
Андрей Бочкарев также сооб-
щил об открытии набережной 
в Даниловском районе. Вдоль 
затона Новинки созданы два 
уровня прогулочной зоны 
длиной 630 метров. Теперь 
набережная станет центром 
притяжения для жителей рай-
она. По нижнему ее ярусу про-
ходит пешеходная дорожка, 
вдоль которой установлены 
детские площадки, качели, 
скамейки и столы для на-
стольного тенниса. В цен-
тральной части оборудован 
деревянный амфитеатр. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Декабрь 2021 года. Москвичка Ася Иванова на станции «Каховская» бывшей Каховской, а ныне 
Большой кольцевой линии метро. После реконструкции станция стала гораздо комфортнее

1 декабря. Водитель ГУП «Мосгортранс» Александр Михайлов перевозит пассажиров сервиса 
«По пути» по территории инновационного центра «Сколково»

Премия «Юрист 
года» вручается 
за заслуги перед 
обществом 
и государством

Картины выпускника детского дома-интерната 
украсили стены столичного парламента

Накануне выходных в Мо-
сковской городской думе от-
крылась выставка молодого 
художника, воспитанника 
Филимонковского детского 
дома-интерната «Солныш-
ко» Вадима Каноплича.

Выставка «Мир детства — по-
могаем воплощать мечты» по-
священа поездке Вадима на 
Камчатку, которую в про-
шлом году для воспитанников 
Филимонковского детского 
дома-интерната при поддерж-
ке бизнес-сообщества органи-
зовал детско-юношеский реа-
билитационный центр визу-
альных искусств «ФотоЧе». 
— Это моя первая персональ-
ная выставка. Поездка на Кам-
чатку произвела на меня силь-
ные впечатления, — расска-
зал Вадим Каноплич. — На 

выставке представлены пей-
зажи Камчатки. Хочется, что-
бы как можно больше людей 
имели возможность любо-
ваться красотами этого вели-
чественного края. 
Депутат Мосгордумы Алек-
сандр Козлов отметил, что 
познакомился с педагогами 
и воспитанниками этого дет-
ского дома еще пять лет назад. 
По его словам, в доме-интер-
нате царила домашняя атмос-
фера, ребят обучали осно-
вам профессий, развивали их 
творческий потенциал. 
— Лично мне, глядя на эти 
картины, хочется вновь вер-
нуться на Камчатку, чтобы 
снова ощутить мощь и красо-
ту вулканов, гейзеров, океана. 
Я хочу поблагодарить нашего 
художника за то, что он пода-
рил всем нам возможность 
увидеть этот дальневосточ-
ный край его глазами, — ска-
зал Александр Козлов. 

Депутат также выразил слова 
благодарности педагогам дет-
ского дома-интерната «Сол-
нышко» и подчеркнул, что, 
несмотря на расформирова-
ние учреждения, они остают-
ся для ребят семьей и не остав-
ляют без поддержки. 
Директор Центра социально-
медицинской реабилитации 
ветеранов боевых действий 
и инвалидов «Ясенки» Миха-
ил Маслов рассказал, что воз-
главлял Филимонковский дет-
ский дом-интернат 15 лет. Ва-
дим Каноплич попал туда, 
когда ему было четыре года. 
Сейчас Михаил Маслов очень 
гордится своим воспитанни-
ком, талант которого был за-
метен сразу. Теперь оценить 
пейзажи молодого художника 
могут и посетители выставки 
«Мир детства — помогаем во-
площать мечты». 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

мосгордума
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День открытых дверей помог 
выбрать полезные занятия 
В центре «Притяжение» про-
шел День открытых дверей 
для людей старшего возрас-
та. На мероприятии побыва-
ли корреспонденты «ВМ».

Спорт. Здоровье. Интеллект. 
Именно эти слова стали деви-
зом Дня открытых дверей, на 
который москвичи серебря-
ного возраста пришли, чтобы 
познакомиться с новыми воз-
можностями, которые пред-
лагает им проект «Москов-
ское долголетие». 
К слову, если многие гости ме-
роприятия с выбором желае-
мого направления определи-
лись только на ознакомитель-
ной лекции, то некоторые уже 
пришли с вполне определен-
ной целью. 
Так, москвичка Ирина Полте-
ва рассказала, что давно хоте-
ла заняться йогой, но, по-
скольку долго не могла найти 
удобное для нее расписание, 
начать занятия никак не полу-
чалось. Узнав, что в «Притя-
жении» занятия по этому 
спортивному направлению 
будут проходить в утреннее 
время, она пришла сюда сразу 
же, не раздумывая. 

— С возрастом у всех возника-
ют проблемы с позвоночни-
ком, а йога очень помогает 
укрепить мышцы, сделать по-
звоночник более гибким, — 
объяснила она. — И главное, 
эти занятия доступны всем, не 
требуют специальной физи-
ческой подготовки. 
Преподаватель Елена Луговая, 
которая занимается йогой 
двадцать пять лет, отметила, 
что йога — это не просто гим-
настика.

— Она помогает работать че-
рез тело прежде всего с голо-
вой, — поясняет Елена Луго-
вая. — Когда у человека все 
в порядке и с головой, и с те-
лом, тогда и наступает гармо-
ния в душе, человек становит-
ся счастливым, здоровым 
и обретает долголетие.
Еще одним направлением, 
которое было представлено 
на Дне открытых дверей, стал 
нейрофитнес. Как утвержда-
ют специалисты, занятия 
нейрофитнесом помогают 
улучшить общее физическое 
состояние и когнитивные 
функции. 
По словам тренера по нейро-
фитнесу Матвея Воронина, 
эффект от занятий заметен 
практически сразу. 
— Буквально с третьего заня-
тия замечаю положительные 
изменения, — говорит Мат-
вей Воронин. — Так, у пожи-
лых людей начинают более 
синхронизированно работать 
конечности, появляется каче-
ственная последовательность 
движений, активизируется 
работа мозга. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j samoylova@vm.ru

29 ноября. Москвичка Ирина Полтева (слева) и тренер по йоге Елена Луговая во время занятий, 
которые прошли в День открытых дверей в центре «Притяжение» 

Район подготовился 
к праздникам
Центральный округ столицы 
готовится к празднованию 
Нового года. Вчера глава 
управы Таганского района 
Александр Мишаков подвел 
итоги года и рассказал о бла-
гоустроенных в 2023 году 
объектах, поделился с «ВМ» 
планами на будущее, а также 
сообщил о том, как управа 
создает праздничное настро-
ение жителям.

В 2024 году в районе продол-
жатся работы по благоустрой-
ству объектов образования. 
— Перед проектированием мы 
уделяем большое внимание 
пожеланиям педагогов. Они 
всегда принимают участие 
в проектировании новых тер-
риторий. При благоустрой-
стве образовательных учреж-
дений мы меняем или ставим 
дополнительные опоры ос-
вещения, меняем систему ви-
деонаблюдения. Наша зада-
ча — максимально насытить 
площадь образовательных уч-

реждений спортивными про-
странствами, — рассказал гла-
ва управы Таганского района 
Александр Мишаков.
После благоустройства шко-
лы и прилегающие террито-
рии приобретают современ-
ный облик. Глава управы так-
же подчеркнул, что в будущем 
году запланировано ком-
плексное благоустройство 
квартала между улицами 
Международная и Новоро-
гожская. В программу ремон-
та войдет установка опор ос-
вещения, восстановление га-
зонов и посадка деревьев. 
— В следующем сезоне обно-
вим три существующие спор-
тивные игровые площадки 
и организуем еще одну допол-
нительную по адресу: Сибир-
ский проезд, 2/26, — сказал 
Александр Мишаков.
По словам главы управы, сей-
час основные вопросы — это 
уборка и очистка от снега дво-
ровых территорий, спортив-
ных площадок и объектов 
уличной дорожной системы. 
— Уделяем внимание и кат-
кам. Следим за тем, чтобы лед 
был ровный и гладкий, чтобы 
жителям района было удобно 
играть в хоккей и заниматься 
фигурным катанием. Каждый 
год мы заливаем катки, 

а адреса согласовываем с жи-
телями района. Порой жители 
просят оставить футбольные 
площадки, потому что по не-
которым адресам дети даже 
зимой играют в футбол, — 
подчеркнул глава управы. 
На неделе на Стройковской 
улице была открыта площадка 
с искусственным льдом, там 
работают хладогенераторы, 
и даже в плюсовую температу-
ру комфортно кататься на 
коньках. На этом катке ГБУ 
«Мосгорспорт» регулярно 
проводит занятия для ребят. 
Все они бесплатные. Есть те-
плые раздевалки, где можно 
отдохнуть и переодеться. 
В рамках подготовки к празд-
никам управа с депутатами 
муниципальных образований 
формирует перечень новогод-
них представлений.
— Особое внимание уделим 
семьям, в которых родствен-
ники являются военнослужа-
щими и участниками специ-
альной военной операции. 
Мы также формируем в рам-
ках новогодних мероприятий 
сбор гуманитарной помощи 
для отправки в новые регио-
ны. Кроме этого, у нас запла-
нирована Елка главы управы, 
на которой мы поздравим де-
тей Таганского района, — от-
метил Мишаков.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

Преданная читательница «Вечерней Москвы» пошла 
работать киоскером, чтобы читать свежую газету
Двадцать лет Галина Ива-
новна Леонова проработала 
киоскером в Роспечати. «Ве-
чернюю Москву» читала каж-
дый день. Собственно, и се-
годня без любимой газеты 
себя не мыслит. Она расска-
зала «ВМ», что значила наша 
газета для ее семьи.

— До киоска трудилась в Союз-
печати бухгалтером. Вышла на 
пенсию, дома сидеть не могла, 
устроилась в киоск недалеко 
от дома, на Шмитовском про-
езде, — рассказывает Галина 
Ивановна. Москвичкой она 
стала почти случайно. Роди-
лась в Кемеровской области. 
Потом переехала с родителя-
ми в Архангельскую область, 
в город Плесецк. Там Галина 
Ивановна выучилась на бух-
галтера, поступила на работу. 
Сюда же по распределению 
приехал ее будущий муж, 
Игорь Леонов. После радио-
технического института его 
распределили в Плесецк рабо-
тать радиоинженером на теле-
вышке. Молодые люди встре-
тились совершенно случайно. 
Познакомились. Вспыхнули 
чувства. Так родилась новая 
семья.
Супруг после положенных по 
окончании института двух лет 
отработки увез молодую жену 
в Москву. Галина и мечтать не 
могла, что станет москвич-
кой. Москву она полюбила 
всем сердцем, и она стала для 
Галины Ивановны второй ро-
диной.
— Думать не могла. К тому же 
мы с мужем жили практиче-
ски в центре, в доме на улице 
Климашкина. Позже перебра-
лись в дом на Шмитовском 
проезде. Красная Пресня ста-
ла моим домом, — рассказы-
вает Галина Ивановна.
Газеты в ее жизни занимали 
особое место. Советский Со-
юз был читающей страной, 
и в каждом городе были свои 
любимые местные газеты. 
Для Галины Ивановны такой 
газетой стала «Вечерняя Мо-
сква». Переехав в столицу, 
она пошла работать бухгалте-
ром в Союзпечать. И пользу-
ясь служебным положением, 

снабжала мужа свежими га-
зетами. В читающей Москве 
свежий номер можно было 
получить либо подписав-
шись на газету, либо каждый 
день покупая в киоске. А су-
пруг не просто любил читать.
— В наше время народ не слу-
чайно любил пе-
чатное слово. 
Все новости 
страны и люби-
мого города 
можно было уз-
нать из средств 
массовой ин-
формации. Ра-
дио и набираю-
щее популяр-
ность телеви-
дение тоже 
рассказывали новости страны 
и мира, но к нужной передаче 
можно было не успеть, — 
вспоминает Галина Иванов-
на. — Муж не просто читал 
газеты от первой до послед-
ней страницы. Он возвращал-
ся к прочитанному, делал по-
метки на полях. Особенно 
любил «Вечернюю Москву» 
и «Московскую правду». Его 
интересовали новости Мо-
сквы и Московской области.

Галина Ивановна показывает 
стопки газет и альбомы с вы-
резками. Игорь Иосифович 
не только читал, но и вырезал 
интересные заметки. Гово-
рил, что «полные» новости 
о Москве есть только в «Ве-
черке», и их нужно сохранить. 

Получались та-
кие архивные 
тома. Сначала 
собирал все 
подряд. Потом 
сортировал по 
темам. В от-
дельные архив-
ные тома скла-
дывал заметки 
с историей Мо-
сквы, очерками 
о москвичах. 

Как «Роман-газету», он фор-
мировал вырезки литератур-
ных страниц «Вечерней Мо-
сквы». Обязательный раз-
дел — с номерами, в которых 
печатали документы город-
ских властей.
— Игорь говорил, что его ар-
хив пригодится. Тогда не было 
интернета, и он полагал, что 
такая библиотека будет полез-
на детям и внукам, которые 
получат сведения из первых 

рук. Хранить все газеты было 
накладно. Вырезки в альбо-
мах компактнее. Вот коллек-
ция вырезок с постановления-
ми московского правитель-
ства. Это уже девяностые го-
ды, — показывает Галина 
Ивановна одну из подборок.
Тетрадь с публикациями сти-
хов и рассказов как литера-
турная подборка позже не раз 
пригодилась детям, когда они 
пошли в школу. Литературная 
страница всегда была люби-
мым семейным чтением.
— Мы покупали много газет, 
обязательна была и подписка. 
Позже, кроме ежедневной га-
зеты, стала выходить ежене-
дельная — толстушка. Это для 
него было чтение на всю неде-
лю, — продолжает Галина 
Ивановна.
Выйдя на пенсию, она не ста-
ла сидеть дома. Пошла рабо-
тать в газетный киоск. Благо, 
один из них был рядом с до-
мом. Утренние газеты привоз-
или к шести часам утра, так 
что киоскеру нужно было 
вставать рано.
— Как на утреннюю дойку, — 
смеется Галина Ивановна. — 
Вечерние газеты завозили по-

сле обеда, часам к четырем. 
Самое жаркое время — утром, 
когда люди идут на работу 
и по дороге обязательно берут 
газету со свежими новостями, 
и вечером, когда после рабо-
ты заглядывают за «Вечерней 
Москвой». Очереди в киоск 
собирались часто. Были у ме-
ня и постоянные клиенты, ко-
торым оставляла по их прось-
бе номерок. 
В то время знакомый киоскер 
был большой удачей для мо-
сквичей. Кроме газеты проси-
ли оставить для знакомых ли-
тературные приложения к по-
пулярным газетам. 
Галина Ивановна Леонова по- 
прежнему предпочитает газе-
ты телевизионным новостям. 
Считает, что московская мо-
лодежь тоже интересуется но-
востями, только предпочита-
ет читать с экрана телефона.
— У каждого времени свои 
традиции, — говорит Галина 
Ивановна. 
Любимой газете в преддверии 
100-летия она пожелала про-
цветания, а ее коллективу — 
творческого долголетия.
БАХТИЕР АБДУЛЛАЕВ
b.abdullaev@vm.ru

10 ноября. Галина Леонова бережно хранит наиболее ценные номера газеты «Вечерняя Москва», 
многие из них остались от родителей мужа. В руках у нее — номер за 25 июня 1945 года, 
в котором напечатан репортаж о Параде Победы на Красной площади

Самая закрытая больница 
пригласила на экскурсии

Увидеть изнутри работу ин-
фекционной больницы — 
уникальная возможность, ко-
торая представилась жителям 
столицы. Сейчас готовятся 
к открытию три новых корпу-
са Инфекционной клиниче-
ской больницы № 1 общей 
площадью свыше 100 тысяч 
квадратных метров, а пока 
там идут последние приготов-
ления, ее возможности и ос-
нащение решили показать 
горожанам.
— Это самый современный 
и крупный стационар в стра-
не. Развернуто 546 мельце-
ровских боксов с возможно-
стью двукратного расшире-
ния коечной мощности — до 
1028 коек, — рассказал глав-
ный врач больницы Игорь Тю-
рин. — В новых корпусах рас-
положены инфекционные от-
деления для взрослых и детей, 
акушерский блок с отделени-
ем неонатологии, несколько 
современных операционных, 
собственная лаборатория, 
уникальный гепатологиче-
ский центр и многое другое. 
Кроме того, добавил главврач, 
новый комплекс станет базой 
для профильных кафедр ряда 
ведущих медицинских вузов.
— Работать в новых корпусах 
стационара будут профессио-
налы, те, кто много лет тру-
дился в Инфекционной кли-

нической больнице № 1, от-
крытой в 1962 году, — отме-
тил Игорь Тюрин.
Посетителям экскурсии пока-
зали весь путь пациента от мо-
мента поступления в больни-
цу до его выписки. Замести-
тель главного врача по меди-
цинской части Наталья 
Антипят рассказала, что во 
все боксы пациенты будут по-
ступать с уличной галереи — 
у каждого бокса есть свой от-
дельной вход, чтобы заболев-
шие не пересекались друг 
с другом. 
— Создан специально обору-
дованный предбоксник, где 
пациент раздевается, получа-
ет больничную одежду или 

переодевается в то, что при-
нес с собой, например пижа-
му, халатик. Тапочки мы вы-
даем, — уточнила она. 
Следующий этап — санитар-
ная комната. Там есть душ, туа-
лет, раковина. А затем уже па-
циент оказывается в мельце-
ровском боксе. Если в больни-
цу поступает ребенок, он 
сможет находиться на лечении 
вместе с мамой, для этого пред-
усмотрены двухместные бок-
сы, один из которых и показала 
Наталья Антипят.
— Все процедуры, лечебные 
и инструментальные, будут 
проводиться в этом боксе, 
у постели больного, — доба-
вила замглавного врача. 

Мамы с детьми будут полу-
чать специализированное пи-
тание, доставляться оно будет 
через специальные переда-
точные окна. 
— Медперсонал со стороны 
шлюза ставит питание в спе-
циальное пространство, за-
тем закрывает дверцу, загора-
ется зеленый свет, и пациент 
забирает еду со стороны бок-
са. Таким же образом переда-
ются и лекарственные препа-
раты, — пояснила она.
В боксе есть холодильник, ми-
кроволновая печь, телевизор, 
бутилированная вода. В дет-
ских боксах стены украсили 
рисунками, чтобы сделать ат-
мосферу более уютной. 

— Детские кроватки совре-
менные, с подъемными бор-
тиками, регулировкой поло-
жения матраса. Рассчитаны 
они на детей от одного месяца 
до четырех лет, — рассказала 
Наталья Антипят. 
Взрослые кровати, уточнила 
она, тоже регулируются.
Участником экскурсии стал 
и школьник Федор Зыков. 
— Было очень интересно, 
я увидел врачей в защитных 
костюмах, — поделился он. — 
Однажды я лежал в инфекци-
онной больнице, когда болел 
ковидом, но здесь условия 
значительно лучше. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В пятницу состо-
ялись экскурсии 
для москвичей 
в одно из самых 
закрытых мед-
учреждений — 
Инфекционную 
клиническую 
больницу № 1 
Департамента 
здравоохране-
ния Москвы.

медицина

ИГОРЬ КОЛЕСОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ЦЕНТРА 
ПРИТЯЖЕНИЕ
В центре для людей старшего 
возраста работают такие на-
правления, как пилатес, вос-
точные танцы, пеший лекто-
рий. С декабря мы запускаем 
новые группы по нейрофитне-
су, йоге и немецкому языку. 
Сейчас на постоянной основе 
у нас занимается около 
100 долголетов, к нам прихо-
дят активные и энергичные 
участники, которые готовы 
учиться новому и развиваться, 
несмотря на возраст. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Союзпечать» — суще-
ствовавший в советское 
время государственный 
орган управления и сеть 
организаций и предприя-
тий по распространению 
периодических печатных 
изданий в системе Нарко-
мата, а затем Министер-
ства связи СССР.
В структуру «Союзпеча-
ти», помимо Главного 
управления, входили от-
деления и агентства 
на местах, специализиро-
ванные магазины, киоски, 
передвижные средства 
торговли, автоматы 
по продаже газет и жур-
налов, все вместе со-
ставлявшие разветвлен-
ную сеть розничной тор-
говли.
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В 2024 году в Таганском 
районе будет благо-
устроено и укомплекто-
вано новым, современ-
ным оборудованием бо-
лее 10 детских игровых 
площадок и 7 спортив-
ных площадок с трена-
жерами. В районе будет 
установлено более 
80 новых опор освеще-
ния с современными 
энергосберегающими 
светильниками. Запла-
нировано комплексное 
благо устройство с озеле-
нением 10 дворовых 
терри торий.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

1 декабря. Главный врач Инфекционной клинической больницы № 1 Игорь Тюрин встречает посетителей экскурсии в холле одного из новых корпусов, построенных 
по самому современной стандарту, — побывать в стационаре до его открытия москвичи могут до 8 декабря

В комплексе будут рабо-
тать 1352 человека, из них 
390 врачей и 630 сотруд-
ников среднего медперсо-
нала. Для его оснащения 
закуплена новейшая мед-
техника, в том числе аппа-
раты КТ, МРТ, УЗИ экс-
пертного класса, стацио-
нарный и передвижные 
рентген-аппараты. Это по-
зволит проводить диагно-
стику и лечение без транс-
портировки пациентов 
в другие стационары.

справка
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Наращиваем 
боевой потенциал 
За пoлгода так называемого 
контрнаступления противник 
лишился свыше 125 тысяч 
человек. Об этом заявил ми-
нистр обороны РФ Сергей 
Шойгу (на фото).

По словам главы 
Минобороны Рос-
сии, помимо жи-
вой силы против-
ник за последние 
шесть месяцев по-
терял 16 тысяч еди-
ниц различного 
вооружения.
— Тoтальная мобилизация на 
Украине, поставки западнo-
го вооружения и ввод в бой 
украинским командoвани-
ем стратегических резервов 
не изменили ситуацию на 
поле бoя. Эти отчаянные 
действия лишь увеличили 
количествo пoтерь в подраз-
делениях Вoоруженных сил 
Украины, — рассказал Шой-
гу. — Тем временем группи-
ровки российских войск на-
носят ВСУ эффективное 
и мощное огневое пораже-
ние. В результате их боевые 
возможности значительно 
снижены. Наши военнослу-
жащие действуют грамотно 
и решительно, занимают бо-
лее выгодное положение, рас-
ширяют зоны контроля на 
всех направлениях. Продол-
жим вести активную оборо-
ну, наращивать боевой потен-
циал Вооруженных сил с уче-
том опыта специальной воен-
ной операции.
Также глава МО РФ добавил, 
что в интересах нашей армии 
используются самые совре-
менные технологии. 
— Научно-производственное 
объединение имени С. А. Ла-
вочкина работает над созда-
нием космической системы 
всепогодного дистанционно-
го зондирования Земли, кото-
рая позволит получать изо-
бражения местности незави-
симо от метеоусловий и осве-
щенности. Такие снимки 
высокого разрешения плани-
руется использовать в инте-
ресах Вооруженных сил, — за-
явил Сергей Шойгу. — Кроме 
того, с предприятиями Объе-
диненной авиастроительной 
корпорации заключены бо-
лее 230 контрактов на строи-

тельство, модернизацию 
и поддержание исправности 
авиатехники, по 23 из них 
имеется дебиторская задол-
женность. В текущем году ее 
удалось сократить на 85 про-

центов.
Помимо этого, ми-
нистр обороны 
России отметил 
снижение количе-
ства происше-
ствий на дорогах 
в условиях увели-
чения интенсивно-
сти перевозок, свя-

занных с проведением спец-
операции.
— Военная полиция более 
25 тысяч раз сопровождала 
колонны, в 40 процентах слу-
чаев — в зоне операции, — со-
общил Шойгу. — Кроме того, 
в новых регионах сфор-
мировали восемь инспекций, 
которые обеспечивают без-
опасность дорожного движе-
ния в условиях спец операции. 
Кроме того, глава МО РФ от-
метил, что в зоне СВО наши 
специалисты оборудуют семь  
современных полигонов.
— На двух из которых работы 
завершены в полном объеме. 
С личным составом полигонов 
проведены дополнительные 
занятия, что позволит повы-
сить эффективность и безо-
пасность эксплуатации учеб-
но-методической базы, — рас-
сказал Шойгу. — Также в на-
стоящее время в Вооруженных 
силах РФ начинается новый 
учебный год, которому пред-
шествовала основательная 
предварительная работа, 
в том числе сборы и методиче-
ские занятия. В 2024 году ос-
новные усилия планируется 
сосредоточить на подготовке 
войск к решению задач спец-
операции. 
Кроме того, как рассказал 
глава МО РФ, при боевой под-
готовке в течение года наме-
чено провести ряд учений. 
Порядка двадцати из них — 
с участием подразделений 
иностранных государств, 
в том числе четыре — в рам-
ках ОДКБ и ШОС. Итоговым 
станет учение «Океан-2024» 
с привлечением всех видов 
Вооруженных сил РФ. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

Православная молодежь готова 
протянуть руку помощи

Отдел по делам молодежи Мо-
сковской епархии объединяет 
множество проектов в разных 
направлениях. Когда вспоми-
нают про подрастающее по-
коление, чаще думают об их 
спортивной или творческой 
деятельности. Но, по словам 
руководителя молодежного 
отдела Московской городской 
епархии протоиерея Кирилла 
Сладкова, пандемия и начав-
шаяся после нее СВО застави-
ла расставить приоритеты по-
другому.
— Мы поняли, что молодежь 
нашей страны не может 
остаться в стороне. Поэтому 
в приходах столицы стали по-
являться их добровольческие 
объединения, — отметил про-
тоиерей.
Постепенно у Отдела сформи-
ровались три социальные ак-
ции, которые проводятся раз 
в году: «Марафон добра», 
«Соберем ребенка в школу» 
и «Плечом к плечу». Идея про-
водить последнюю акцию при-
шла к отцу Кириллу в прошлом 
году, когда у них попросил 
о помощи Главный военный 
клинический госпиталь име-
ни академика Н. Н. Бурденко.
— Я вместе с директором 
«Мосволонтера», нашими ак-
тивными ребятами и музы-
кантом поехал навещать бой-
цов, проходящих там лечение. 

Кто-то просил у нас крестики, 
кто-то — иконы, — улыбнулся 
протоиерей.
Тогда команда Отдела привез-
ла с собой большую машину 
собранной гуманитарной по-
мощи. Стало понятно: это 
очень востребовано и нужно.
— Помню, мы стояли в одной 
из палат рядом друг с другом. 
Плечом к плечу. Отсюда и ро-
дилось такое название для 
акции, в которой мы помога-
ем госпиталям, где проходят 
лечение бойцы СВО. Не пре-
тендуем на уникальность, но 
в тот момент к нам пришло 
яркое осознание: все мы 
вместе, — подчеркнул отец 
Кирилл .

Протоиерей отметил: несмо-
тря на то что акция проводит-
ся только второй год, интерес 
и энтузиазм к ней со стороны 
прихожан храма и просто не-
равнодушных граждан только 
увеличивается. Добровольцы 
отдела не успевают разбирать 
все те вещи, которые прино-
сят люди. 
— Наша основная задача — 
спасение человеческой души 
и создание для православной 
молодежи возможности реа-
лизовать свои лучшие каче-
ства. Поэтому там, где есть 
потребность, необходимость 
в помощи — мы всегда стара-
емся оказать содействие, — 
поделился отец Кирилл.

Команда отдела состоит не 
только из постоянных участ-
ников, но и из добровольцев, 
которые помогают по мере 
своих возможностей. Сейчас 
таких волонтеров около 
160 человек. Они, например, 
сопровождают общецерков-
ные мероприятия. В среднем 
все добровольцы — студенты, 
но иногда отдел привлекает 
ребят помладше: от 12 лет.
— Нам очень нравится слово 
«добровольцы»: «добрая во-
ля», — улыбнулся протоиерей 
Кирилл Сладков.
Храм помогает людям всегда, 
вне зависимости от проходя-
щих масштабных акций, доба-
вил отец Кирилл. Поэтому не-

равнодушные прихожане мо-
гут пожертвовать все что 
угодно, начиная от лекарств, 
заканчивая детскими подгуз-
никами и одеждой: все вещи 
найдут тех, кому будут полез-
ны и необходимы.
Также протоиерей Кирилл 
Сладков отметил, что, поми-
мо своих мероприятий, до-
бровольцы молодежного от-
дела принимают участие в ак-
циях, которые организуют 
другие организации, напри-
мер «Мосволонтер». Тогда 
храм указывают как одну из 
точек сбора гуманитарной по-
мощи.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

ВАЛЕРИЯ ЕЛИЗАРОВА
КООРДИНАТОР СОЦИАЛЬНОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ОТДЕЛА ПО ДЕЛАМ 
МОЛОДЕЖИ МОСКОВСКОЙ ЕПАРХИИ

В этот раз мы помогаем 
филиалу № 4 Госпиталя 
им. А. А. Вишневского. Они 
попросили помочь им с шам-
пунями, резиновыми тапоч-
ками, теплыми шапками, 
а еще — с телевизорами. 
К сожалению, не у всех парней 
есть возможность прийти в ко-
ридор, где они есть. Отвезем 
все вещи мы 23 декабря и по-
здравим ребят с наступающим 
Новым годом и Рождеством, 
передадим открытки от детей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

До 20 декабря 
Отдел по делам 
молодежи Мо-
сковской епар-
хии проводит 
благотворитель-
ную акцию 
«Плечом к пле-
чу». Помощь пе-
редадут ране-
ным солдатам 
спецоперации.

доброе дело

Подрывы российских товарных поездов могла 
организовать Служба безопасности Украины 

Недавние подрывы грузовых 
поездов в тоннеле Байкало-
Амурской магистрали были 
диверсией, организованной 
Службой безопасности Укра-
ины (СБУ): об этом сообщает 
американский телеканал 
со ссылкой на свой источник. 

В Северомуйском тоннеле 
Байкало-Амурской магист-
рали во время движения заго-
релись два состава, которые 
везли цистерны с топливом. 
Следователями Восточно-
го межрегионального след-
ственного управления на 
транспорте было возбуждено 
уголовное дело по статье «Тер-
акт» в отношении неустанов-
ленных лиц.
На следующий день извест-
ный американский телека-
нал, ссылаясь на своего ис-
точника из украинских спе-
циальных служб, заявил, что 

подрывы были организованы 
сотрудниками СБУ.
Источник сообщил, что тон-
нель был выбран, потому что 
сотрудники СБУ считают его 
«единственным крупным же-
лезнодорожным сообщением 
между РФ и КНР». Для каждо-
го состава были использова-
ны четыре взрывных устрой-
ства, которые подорвали во 
время движения поездов.
Официальные представители 
Службы безопасности Укра-
ины никаких комментариев 
по поводу произошедшего не 
давали.
— Мы видим, что Запад ста-
рается вбить клин в стратеги-
ческие связи между Россией 
и Китаем, — поделился заве-
дующий кафедрой политиче-
ского анализа и социально-
психологических процессов 
РЭУ им. Г. В. Плеханова Ан-
дрей Кошкин. — Особенно по-
сле того, как в Сан-Франциско 
состоялась встреча между ли-
дерами США и КНР, которая 

прошла весьма прохладно. 
А после нее Джо Байден и во-
все назвал Си Цзиньпина дик-
татором. 
Кошкин отметил, что прово-
кации и подготовка диверсий 
СБУ могут быть вызваны тем, 
что Америка хочет сместить 
свое внимание и усилия в Ин-
до-Тихоокеанский регион. 
— Значит, обязательно долж-
ны быть взрывы, должны быть 
задействованы специальные 
службы Украины, — отметил 
Андрей Кошкин. — Послед-
ствия этих диверсий должны 
показать якобы нашу агрес-
сивность, стремление не ува-
жать ни Китай, ни принципы, 
нормы, соблюдение прав 
и свобод человека. Показать, 
что мы «варвары» и «агрессо-
ры, готовые убивать все 
и вся». Однако планы против-
ника совершенно точно по-
терпят неудачу, ведь нашу 
страну уважают во всем мире.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

1 декабря. Координатор социальной деятельности Отдела по делам молодежи Московской епархии Валерия Елизарова упаковывает в коробки вещи для солдат СВО, 
проходящих лечение в столичном госпитале. Все необходимое раненым бойцам привезли неравнодушные прихожане храма

Превозмогая боль, 
продолжил сражение 
Экипаж командира штур-
мового танкового взвода 
майора Хасана Сабзалие-
ва (1) уничтожал укре-
пленный опорный пункт 
националистов. Заняв ог-
невую позицию, танкисты 
вступили в бой со значи-
тельно превосходящими 
силами противника. Наши 
солдаты прицельным ог-
нем из орудия танка унич-
тожили командный пункт 
и большое число боеви-
ков. Во время сражения 
враги внезапно атаковали 
бронированную боевую 
машину под командовани-
ем офицера. Из-за прямо-
го попадания противотан-
ковой ракетой в башню 
Сабзалиев получил конту-
зию и серьезные осколоч-
ные ранения. Убедившись 
в исправности техники, 
превозмогая боль, танки-
сты мужественно продол-
жили бой и оперативно 
выполнили поставленную 

командованием задачу. 
Позже за героизм, муже-
ство, отвагу и самоотвер-
женность, проявленные 
на фронте, майора Хасана 
Сабзалиева наградили ор-
деном Мужества. 

Спасла более двух 
тысяч раненых 
В составе отдельного ме-
дицинского отряда Воз-
душно-десантных войск 
сержант Елена Руденок (2) 
с первых дней специаль-
ной военной операции 
оказывала квалифициро-
ванную неотложную меди-
цинскую помощь военно-
служащим и мирному 
населению на освобож-
денных территориях. 
Батальонная тактическая 
группа российских десант-
ников, в которой действо-
вала Елена Руденок, обо-
роняла взятый в ходе боев 
с украинскими национали-
стами важный стратегиче-
ский объект. Стремясь вы-
бить российские войска 
с занимаемых позиций, 
враги неоднократно пере-
ходили в контрнаступле-
ние. Атаки противника со-
провождались артилле-
рийским огнем. Несмотря 
на постоянную угрозу 
от артиллерии и беспилот-
ной авиации противника, 
благодаря высоким про-
фессиональным навыкам, 
а также мужественности 
и самоотверженности сер-
жант Елена Руденок за пе-
риод выполнения задач 
в зоне специальной воен-
ной операции оказала ква-
лифицированную меди-
цинскую помощь более 
2500 военнослужащим 
с различными характерами 
повреждений, травм, уве-
чий и ранений, что спо-
собствовало их восста-
новлению.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной российской армии чтят свято. 

1

2

Кадеты научились рисовать 
книжные иллюстрации 

В Московском президент-
ском кадетском училище 
имени М. А. Шолохова войск 
национальной гвардии про-
шла презентация книги 
«Рос гвардейский кадет 
Иванов» Петра Синявского, 
посвященная 80-летию на-
чала занятий в суворовских 
военных училищах.

На встрече с ребятами член 
Союза художников России На-
дежда Кузнецова представила 
книгу стихов «Росгвардей-
ский кадет Иванов». Главный 
герой поэмы — кадет Росгвар-
дии. Он рассказывает о своей 
учебе и о том, почему он по-
шел учиться в кадетский кор-
пус. Надежда Владимировна 
работала над художествен-
ным оформлением этой кни-
ги. Она рассказала ребятам 
о профессии иллюстратора. 
— Для меня это была новая те-
ма, поэтому я просматривала 
сайты Росгвардии, распечаты-
вала картины, и в конечном 
счете собралось более десятка 
папок, — рассказывает На-
дежда Кузнецова. 
Авторы работали над произ-
ведением девять месяцев, но 
поэт Петр Синявский не до-

жил до выхода книги, поэтому 
свой труд художница пред-
ставляла одна.
На встрече собрались дети со-
трудников Росгвардии, по-
гибших героев специальной 
военной операции Егор Тру-
банов и Егор Махонин. Оба 
хотят продолжить военную 
династию. Пришли и два бра-
та, воспитанники шестого 
и четвертого курсов кадет-
ского училища Александр 
и Даниил Ивановы. Они по-
ступили сюда по примеру 
своего отца лейтенанта Сер-
гея Иванова, сотрудника мо-
сковского ОМОНа. Иванов 
был участником СВО, а до 
этого был в служебных ко-
мандировках в Северо-Кав-
казском регионе, неодно-
кратно награждался ведом-
ственными и государствен-
ными наградами. Сыновья 
гордятся отцом и решили 
пойти по его стопам.
После презентации книги На-
дежда Кузнецова организова-
ла экскурсию по выставке сво-
их картин: акварельных пей-
зажей и натюрмортов, кото-
рые разместили в помещении 
кадетского училища. А затем 
провела мастер-класс для ре-

бят и научила правильно ри-
совать русского витязя. С за-
дачей справился кадет Кирилл 
Василенко, который занима-
ется в изокружке, и его работа 
«Петр I» уже выставлялась 
в Галерее Шилова.
— Я счастлив, что попал на 
мастер-класс, я тоже работаю 
в графике, как Надежда Куз-
нецова, — рассказывает Ки-
рилл. — Но чувствую, что мне 
еще надо набраться опыта. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

1 декабря. Кадет Александр Зацарин получил в подарок книгу «Росгвардейский кадет Иванов» 
Петра Синявского с иллюстрациями Надежды Кузнецовой

АНДРЕЙ ЭДОКОВ
СОВЕТНИК ДЕПАРТАМЕНТА 
ПОВЗАИМОДЕЙСТВИЮ СО СМИ
И ИНСТИТУТАМИ ГРАЖДАНСКОГО 
ОБЩЕСТВА РОСГВАРДИИ

Кадетские училища Росгвар-
дии принимают на учебу меч-
тающих о военной службе де-
тей. С кадетами проводятся 
занятия по начальной военной 
подготовке, а также меропри-
ятия по военно-патриотиче-
скому воспитанию. Для гармо-
ничного развития воспитан-
ников работают разнообраз-
ные кружки и спортивные 
секции.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
новости спецоперации

Поймали вражеского 
агента
В Федеральной службе без-
опасности (ФСБ) сообщили
о задержании диверсанта, 
который в июле с помощью 
беспилотников атаковал во-
енный аэродром Дягилево 
в Рязани. Мужчину могли 
завербовать украинские 
разведчики, рассказали 
в силовом ведомстве. 
— 20 июля 2023 года по за-
данию куратора из ГУР МО 
(Главного управления раз-
ведки Министерства обо-
роны. — «ВМ») Украины 
он изготовил взрывные 
устройства, которыми сна-
рядил четыре квадрокопте-
ра, и с их использованием 
осуществил атаку на воен-
ный аэродром Дягилево, — 
отметили в пресс-службе 
ФСБ.
■
Уничтожили сотню 
националистов
На южнодонецком направ-
лении российские военно-

служащие ликвидировали 
около 110 солдат Воору-
женных сил Украины (ВСУ), 
рассказал начальник пресс-
центра группировки «Вос-
ток» Олег Чехов.
■
Отразили атаку 
штурмовой бригады
На запорожском направле-
нии наши солдаты отразили 
атаку ВСУ, в результате ра-
дикалы потеряли до 20 во-
еннослужащих и два авто-
мобиля.
— На запорожском на-
правлении подразделения 
российской группировки 
войск ударами авиации, 
огнем артиллерии и тяже-
лых огнеметных систем от-
разили атаку штурмовой 
группы 82-й десантно-
штурмовой бригады ВСУ 
в районе населенного 
пункта Вербовое Запорож-
ской области, — сообщили 
в пресс-службе Министер-
ства обороны России. Еще 
российские военные по-

разили 46-ю аэромобиль-
ную бригаду украинских 
войск в районе населенного 
пункта Работино Запорож-
ской области. 
■
Ударили отечественным 
беспилотником
Российские десантники 
уничтожили скопление лич-
ного состава ВСУ в районе 
Андреевки, к югу от Арте-
мовска. Об этом сообщили 
в пресс-службе Министер-
ства обороны России.
— В районе Андреевки, 
к югу от Артемовска, расче-
ты беспилотной авиации 
обнаружили до отделения 
пехоты ВСУ в укрытии. 
Для уничтожения цели при-
менили артиллерию де-
сантников из Приморья, — 
пояснили в силовом ведом-
стве.
Разведку и наведение 
на цель проводили расчетом 
беспилотного летательного 
аппарата с применением 
отечественного дрона.

громкое дело

АЛ
ЕК
СА
Н
Д
Р 
КО
Ч
УБ
ЕЙ

АН
Д
РЕ
Й

 О
БЪ

ЕД
КО
В



5 События и комментарииВечерняя Москва 4 декабря 2023 года № 228 (29594) vm.ru

Нас ждут аномальные морозы
Вчера научный руководитель Гидрометцентра России 
Роман Вильфанд сообщил «ВМ», что прошедший накануне 
снегопад — крайне редкое явление.
По его словам, в течение семи дней подряд выпадало су-
щественное количество осадков. Такое случается очень 
редко.
— Высота снега близка к рекордной, — поясняет Виль-
фанд. — В начале декабря она должна быть 5–6 сантиме-
тров. Но утром в воскресенье она составляла 18–19 санти-
метров — как в новогоднюю ночь. 
Но циклон уходит, и таких снегопадов уже не будет. 
С востока придет воздух, сформировавшийся в очень 
холодных регионах. В понедельник температура будет 
около 9–10 градусов ниже нуля. Начиная со среды нас ждет 
длительный период аномальных холодов.

Фестиваль научит понимать 
сложное авторское кино 

Поисковики раскрыли тайну
имени неизвестного летчика

В Москве открылся кинофе-
стиваль авторского кино 
«Зимний». Зрителям пред-
ставили документальный 
проект режиссера Алексея 
Германа-младшего и худож-
ника Елены Окопной «Архи-
тектор: история Алексея 
Германа и его фильмов».

На черно-белых архивных ка-
драх перед зрителями пред-
стает лицо советского режис-
сера Алексея Германа. Публи-
ка окунается в сложную архи-
тектуру фильма, который 
озадачил каждого: «Трудно 
быть богом». Но трудно быть 
и режиссером, как показыва-
ют и рассказывают участники 
фильма, который снимался 
целых пятнадцать лет.
— Для меня это личная эмоци-
ональная история, потому что 
это жизнь моих родителей, — 
признается сценарист фильма 
Алексей Герман-младший. — 
Как они отдавались искусству, 
верили, болели, страдали, пы-
тались добиться какого-то со-
вершенства. И как они созда-
ли фильм мирового уровня 
«Трудно быть богом». 
Эта картина поборется с семи 
другими фильмам, снятыми  

в 2022–2023 годах, за звание 
лучшего авторского кино. 
С 1 по 7 декабря картины бу-
дут оценивать члены жюри: 
продюсеры Софья Митрофа-
нова и Дмитрий Давыдов, ху-
дожник кино Сергей Февра-
лев, сценарист и режиссер 
Даниил Воробьев и актриса 
театра и кино Дарья Мороз.
— Я всегда надеюсь увидеть 
хорошие фильмы, профессио-
нально сделанные, с красивы-
ми художественными реше-

ниями. Само понятие, что та-
кое авторское кино, довольно 
размытое, — рассказывает 
Дарья Мороз. — Я считаю, что 
любую большую картину с ма-
леньким бюджетом можно 
расценивать как авторскую. 
Для меня любой режиссер — 
это прежде всего автор,  кото-
рый преподносит историю, 
применяя свой взгляд. Но не 
всегда эти картины получают 
достойное зрительское вни-
мание, хотя они этого абсо-
лютно заслуживают. Поэтому 
каждый фестиваль, особенно 
авторского кино, помогает та-
ким картинам находить своих 
зрителей.
В рамках фестиваля пройдет 
форум столичных киношкол 
и семинар  «Как смотреть ав-
торское кино», который рас-
кроет тонкости этого жанра. 
А в рамках программы  «Мо-
сковские премьеры» зрите-
лям представят фильмы, кото-
рые были показаны в россий-
ских кинотеатрах, но жители 
столицы увидят их впервые. 
А программа «Зимний — де-
тям» собрала новинки филь-
мов для малышей. 
МАРИЯ НЫРКОВА 
edit@vm.ru 

Вчера, в День неизвестного 
солдата, в деревне Ожигово 
поселения Новофедоровское 
у могилы неизвестного лет-
чика состоялась торжествен-
но-траурная церемония за-
хоронения останков совет-
ского военнослужащего.

Памятный знак на месте гибе-
ли защитника столицы был 
установлен в1965 году, и все 
это время его имя и судьба бы-
ли загадкой. Руководитель по-
искового отряда «Бумеранг-
ДОСААФ» Федор Пущин рас-
сказывает, что после Великой 
Отечественной войны мест-
ные жители говорили о том, 
что неподалеку от Ожигово 
погиб летчик, тогда его бы-
стро захоронили. Но могила 
осталась безымянной. И ее 
местоположение забылось.
— Уже через два десятка лет 
восстановили примерное ме-
сто захоронения и сделали па-
мятный знак, на нем повесили 
табличку: «Вечная слава неиз-
вестному летчику-герою, по-
гибшему в бою за свободу и не-
зависимость нашей Родины 
в октябре 1941 года», — рас-
сказывает Федор Пущин. — 

Однако мы решили, что непра-
вильно, что имя героя до сих 
пор не установлено.
Федор Пущин вместе с това-
рищами организовал поиско-
вые работы на месте траге-
дии. Им удалось найти облом-
ки советского самолета с бор-
товыми номерами.
— По этим данным мы устано-
вили в архивах, что к самоле-
ту был приписан командир 
звена 34-го истребительно-

авиационного полка противо-
воздушной обороны старший 
лейтенант Александр Никола-
евич Потапов, который не 
вернулся с боевого задания 
2 декабря 1941 года и все это 
время считался пропавшим 
без вести, — продолжает Фе-
дор Пущин.
Поисковики нашли и род-
ственников героя — в Воро-
нежской области. На церемо-
нию захоронения прибыла 
жена племянника Александра 
Потапова — Вера Андреева. 
С собой она привезла горсть 
воронежской земли, родной 
для погибшего солдата.
— Я живу в родовом гнезде, 
осталось много фотогра-
фий, — говорит Вера Андрее-
ва. — Александр занимался 
спортом, был высокого роста 
и сильным. Я рада, что на-
шлась его могила, и в следую-
щий раз приеду с внуками.
Датой захоронения выбрали 
День неизвестного солдата — 
ведь герой многие годы счи-
тался безвестным. Приурочи-
ли церемонию и к годовщине 
смерти бойца — 2 декабря. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

НАТАЛЬЯ МОКРИЦКАЯ
ПРОГРАММНЫЙ ДИРЕКТОР 
ФЕСТИВАЛЯ  ЗИМНИЙ, 
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР МОСКИНО

В этом году мы поставили 
цель сделать конкурс пре-
мьерным. Зрители «Зимнего» 
увидят более 35 картин, пред-
ставляющих российский ав-
торский кинематограф. Наша 
цель — привлечь внимание 
к авторскому кино. На фильм 
«Чебурашка», «Вызов» ходит 
большое количество людей, 
но меньше — на авторское ки-
но. Оно сложное, экзистенци-
альное, и зрители разучились 
его смотреть. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

2 декабря. Оператор Максим Михеев, художественный руководитель Алексей Герман-младший 
и режиссер Наталья Гудович (слева направо) представляют свой документальный проект 
«Архитектор: история Алексея Германа и его фильмов» на открытии фестиваля «Зимний»

3 декабря. Руководитель поискового отряда «Бумеранг-ДОСААФ» Федор Пущин на церемонии 
захоронения останков советского бойца, старшего лейтенанта Александра Потапова

Гергиев возглавил 
Большой театр
Накануне выходных стало 
известно, что новым гене-
ральным директором Госу-
дарственного академическо-
го Большого театра стал ди-
рижер, художественный ру-
ководитель и гендиректор 
Мариинского театра Валерий 
Гергиев (на фото). Он сме-
нил на этом посту театроведа 
Владимира Урина.

Назначение подписал пре-
мьер-министр России Михаил 
Мишустин. Эту должность Гер-
гиев будет занимать пять лет.
В свою очередь, вице-премьер 
РФ Татьяна Голикова заявила, 
что объединения московско-
го и питерского учреждений 
культуры не произойдет.
— Большой и Мариинский те-
атры как существовали, так 
и будут существовать как са-
мостоятельные юридические 
лица, — отметила она
Солистка оперы Большого те-
атра Анна Аглатова рассказа-
ла «ВМ», что она очень рада 
назначению Гергиева.
— Я от всей труппы Большого 
театра приветствую маэстро. 
Мы очень рады, что именно он 
пришел в нашу семью и воз-
главил ее, буквально став на-
шим новым отцом. Думаю, 
что с его появлением нас ожи-
дают новые крупные проек-
ты, — сказала Анна.
Народный артист России Де-
нис Мацуев также уверен, что 
маэстро справится с возло-
женными на него новыми 
обязанностями.
— Я хотел бы пожелать моему 
дорогому другу, моему колле-
ге и соратнику, который не-
ожиданно начинает свой но-
вый этап в жизни, здоровья 
и выдержать этот ритм. Но 
Гергиев не был бы им, если 
бы в нем не было бы какого-то 
сумасшествия — в хорошем 
смысле слова — а также твор-
ческой и организационной 
отдачи. Такого менеджера, 
дипломата и посла в мире от 
русской культуры просто нет. 
Конечно же, его музыкант-
ская, дирижерская фигура 
просто недосягаемая, — отме-
тил Мацуев.
Он также рассказал «ВМ», что 
с приходом нового генераль-
ного директора, в Большой 
театр придут новые талантли-

вые артисты и хорошие, каче-
ственные проекты.
— По силе воздействия и ма-
гии вряд ли кто-то может 
сравниться с Гергиевым. Кол-
лективу Большого театра, ко-
торый очень люблю и чту, 
я желаю выдержать новый 
этап с новыми победами 
и творческими свершениями. 
Я понимаю, насколько нелег-
ко было принять это решение 
для маэстро, но тем не менее 
если он решается на что-то, то 
он видит в этом перспективы. 
Я не сомневаюсь в том, что их 
ждет большой творческий со-
юз, который будет всем нам 
на радость, — дополнил Ма-
цуев.
Артист отметил, что публика 
театра в скором времени мо-
жет увидеть то, как благопри-
ятно Гергиев повлияет на них.
— На самом деле такой исход 
был ожидаем, хоть это и слу-
чилось только что, — сказал 
Денис Мацуев.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Итальянский циклон принес 
с собой обильные снегопады

Мощный циклон по имени 
Оливер обрушился на Москву. 
Синоптики отмечают — заро-
дился атмосферный вихрь над 
далекой Лигурией в Италии. 
В воскресенье «генуэзец» ода-
рил российскую столицу сне-
гопадами — за один день вы-
пало порядка трети месячной 
нормы осадков! 
— Такой снежный покров 
в Москве наблюдался послед-
ний раз в 1952-м, — отметили 
синоптики. 
Столичные службы бросили 
все силы на борьбу со снегом. 
С полудня в воскресенье ком-
мунальная техника вышла на 
сплошное механизированное 
прометание проезжей части 
и пешеходных зон с последую-
щей противогололедной об-
работкой. Цикл работ было 
решено повторять по мере вы-
падения осадков.
— Особое внимание уделяется 
очистке пешеходных зон, тро-
туаров, подходов к остановкам 
общественного транспорта, 
станциям метро и Московско-
го центрального кольца, же-
лезнодорожным станциям 
и платформам, объектам соцс-
феры и потребительского рын-
ка, — отчитались в Комплексе 
городского хозяйства. 
Для помощи водителям грузо-
вых автомобилей, в первую 
очередь на Московской коль-

цевой автодороге и в Троиц-
ком и Новомосковском окру-
гах, организовано дежурство 
тягачей.
В Центре организации дорож-
ного движения предупредили 
автомобилистов и попросили 
не выезжать без лишней необ-
ходимости из дома. Специа-
листы посоветовали владель-
цам машин сменить личный 
транспорт на общественный. 
Средняя скорость авто в горо-
де составляла 26 км/ч. Води-
телям советовали не только 
соблюдать все Правила до-
рожного движения, но и про-
пускать колонны спецтехни-
ки, которые занимались рас-
чисткой магистралей. 

Работа закипела и во дворах — 
малая техника во второй поло-
вине дня воскресенья пере-
ключилась на расчистку тер-
риторий у жилых домов. 
— С приходом снегопадов мы 
стараемся помогать дворни-
кам, сами расчищаем места 
у машин, — отмечает один из 
жителей пятиэтажки на улице 
Башиловская Дмитрий Горач.
А после окончания снегопада 
начнется очистка от снега 
и наледи крыш. Места прове-
дения работ будут огорожены 
лентами и специальными за-
граждениями для исключе-
ния прохода пешеходов. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ПЕТР БИРЮКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЖКХ 
И БЛАГОУСТРОЙСТВА

В связи с неблагоприятным 
прогнозом все городские 
службы продолжают работать 
в усиленном режиме, на кру-
глосуточном дежурстве нахо-
дятся аварийно-восстанови-
тельные бригады инженерных 
компаний и префектур округов. 
Для уборки города задейство-
вали максимальное количе-
ство роторной и другой техни-
ки, средства малой механиза-
ции, дворников и бригад руч-
ной уборки. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В минувшие вы-
ходные столицу 
накрыли мощ-
ные снегопады. 
Синоптики уве-
ряют — такой 
непогоды не бы-
ло 70 лет. Город-
ские службы 
ликвидируют 
последствия 
метелей. 

непогода

3 декабря. Сотрудники ГБУ «Автомобильные дороги» Марина Колесникова и Денис Старостенко (на втором плане) расчищают тротуар в районе Хамовники. 
Поверхность обрабатывают тут же противогололедным материалом

Казаки написали диктант 
и проверили свои знания 

Благотворительный фонд 
наградил лучших мам года

Вчера в «Румянцевском за-
ле» Российской государ-
ственной библиотеки все же-
лающие могли проверить 
свои знания о казачестве, 
приняв участие в «Казачьем 
диктанте».

Среди участников — ребята 
из казачьих кадетских клас-
сов, студенты Университета 
технологий и управления 
им. К. Г. Разумовского и дру-
гие. Вопросы для неподготов-
ленного могут показаться 
сложными. Например, нужно 
выбрать ответ: «Как называ-
ется казачье женское свадеб-
ное платье?» А в качестве ва-
риантов значатся: «тальник», 
«кубилек», «канжар» и «чул-
ги». Правильный — второй 
вариант. Или вопрос: «Что та-
кое тарабарка? Оказывается, 
верный ответ — «Тренога для 
котла в поле». 
— «Казачий диктант» решает 
очень важную задачу популя-
ризации российского казаче-
ства как культуры «Русского 

мира», — рассказывает руко-
водитель Центра истории 
и культуры казачества Рос-
сийской государственной би-
блиотеки Наталья Матвеева. 
По словам первого заместите-
ля атамана Всероссийского 
казачьего общества Констан-
тина Перенижко, акция про-
водится в четвертый раз. 
— У нас есть представители 
ближнего и дальнего зарубе-
жья, — говорит Константин 
Перенижко. — В первую оче-
редь Белоруссии и Казахста-
на. Но есть и представители 
Финляндии, Чехии, Австра-
лии. В 2020 году у нас было 
около 40 тысяч участников, 
в прошлом году мы превыси-
ли планку в 269 тысяч чело-
век. Так что думаю, что за 
300 тысяч мы перевалим. Мы 
понимаем, что задача диктан-
та не в количестве баллов, ко-
торые набрал человек, а в том, 
чтобы люди заинтересова-
лись этими вопросами.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Вчера в столице состоялось 
вручение Всероссийской 
премии «Мама — ангел 
на Земле». В ходе торжест-
венного вечера награды по-
лучили женщины, которые 
успевают заботиться о семье 
и реализоваться в работе.

Мероприятие, прошедшее 
в московском молодежном 
центре «Планета КВН», орга-
низовал благотворительный 
фонд «Созвездие детских та-
лантов» в четвертый раз. По 
словам его президента Мари-
ны Зурабовой, премия призва-
на поощрить тех мам, которые 
состоялись в бизнесе и тем са-
мым подали пример другим. 
— Все они активно сотрудни-
чают с фондом, кто-то финан-
совым образом, кто-то факти-
чески, а кто-то морально под-
держивает нашу работу, — от-
метила Зурабова.
Женщины прошли по красной 
дорожке вместе со звездами 

эстрады. Одна из участниц, 
Юлия Лебеда, исполнила спе-
циально написанный гимн 
премии.
Каждая победительница по-
лучила от одного из артистов 
статуэтку, диплом и специаль-
ный творческий номер. Гала- 
концерт дополнили видео-
фрагментами о великих жен-
щинах мировой истории.
По словам лауреата в номина-
ции «Мама — общественный 
деятель» Татьяны Федуновой, 
на вечере собрались самые ак-
тивные.
— Все мы, каждая по-своему, 
поддерживаем друг друга 
в разных жизненных ситуаци-
ях, даже когда тяжело, а также 
развиваем творчество в мно-
годетных семьях, — рассказа-
ла Федунова. — Важно, что мы 
и впредь будем держаться 
вместе, покажем, что можно 
и нужно проявлять себя.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Монумент летчику-герою 
был установлен в 1965 го-
ду. Накануне в местной га-
зете «Знамя Ильича» была 
опубликована статья учи-
тельницы Ожиговской 
школы, депутата Горсове-
та Александры Илларио-
новны Кузнецовой «Кто ты, 
герой». На заметку от-
кликнулся очевидец 
воздушного боя над Ожи-
гово В. Дубцов. Статья 
так и называлась: «Я был 
очевидцем...» 

справка

досье

Валерий Абисалович 
Гергиев родился 2 мая 
1953 года. В 1988 году 
был избран музыкаль-
ным руководителем 
Мариинского театра, 
а в 1996-м стал его худо-
жественным руководи-
телем — директором. 
Народный артист РФ 
и Герой Труда. С 2015 
по 2022 год был главным 
дирижером Мюнхенско-
го филармонического 
оркестра, а до этого — 
Лондонского оркестра.
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Начиная со второй половины уходящего года 
как зарубежные эксперты, так и отечественные 
стали повышать прогнозы итогового развития 
российской экономики. Так, если в начале года 
МВФ и Всемирный банк сулили России неболь-
шой спад — 3,3 процента ВВП, то в середине 
года давали уже умеренно оптимистичные 
1,6 процента. Особенно мрачными были про-
гнозы в самом начале года, когда начали дей-
ствовать нефтяные санкции, наложенные За-
падом. И действительно, в первом квартале на 
фоне резкого (на 40 процентов) сокращения 
нефтегазовых доходов и одновременного роста 
бюджетных расходов резво пошел в рост бюд-
жетный дефицит. Тогда появились предсказа-
ния о том, что он может достичь аж 6 процентов 
ВВП. Этого не произошло. Почему?
Бюджетные стимулы, помимо госзаказов (во 
многом для оборонной промышленности 
и смежных отраслей), поддержали также и по-
требительский спрос, при том что энергетиче-
ский сектор сократился меньше, чем ожида-
лось в начале года. Удалось наладить новые ло-
гистические пути поставок российской нефти, 
а для обхода западных санкций, связанных 
с морскими перевозками нефти, создав так на-
зываемый теневой флот (примерно сотня тан-
керов), закупив (в основном у Греции) танке-
ры, которые подлежали списанию, но еще впол-
не могли послужить. В результате установлен-
ный западными санкционерами предельный 
потолок цен на российскую нефть, поставляе-
мую морем, 60 долларов за баррель был сломан 
уже к середине года, а к осени реальная цена 
продажи российской нефти приблизилась 
к 80 долларам за баррель. 
Нефтегазовые доходы российского бюджета 
к сентябрю превысили показатели за аналогич-
ный период прошлого года, когда санкции на 
нефть еще не вступили в силу, а мировые цены 
были гораздо выше. Правда, рост доходов ис-
числялся в рублях и отчасти объяснялся еще 
и значительной девальвацией российской на-
циональной валюты по сравнению с прошлым 
годом. В том же сентябре, а также в октябре 
рубль упал до отметки 100 рублей за доллар 
и даже больше, что хуже показателей прошлого 
года примерно на 40 процентов. Хотя для рос-
сийского бюджета это позволило выполнять 
все социальные обязательства, которые, как из-
вестно, тоже исполняются в рублях. В экономи-
ке нет знака равенства между девальвацией 
валюты и ростом инфляции, хотя опосредован-
ная связь, безусловно, есть. 

■
Теперь Всемирный банк прогнозирует годо-
вую инфляцию в России в 2023 году в размере 
5,6 процента, при этом рост цен, согласно та-
кому прогнозу, может ускориться к самому 
концу года из-за еще не оконченного ослабле-
ния рубля.
Повысился оптимизм в прогнозах и российских 
компетентных лиц. Так, недавно министр фи-
нансов Антон Силуанов обнадежил, что в бли-
жайшие три года российская экономика будет 
расти темпами выше 2 процентов в год. Надо 
бы, конечно, процентов 5, чтобы потихоньку 
догонять развитые страны, но сейчас не те усло-
вия, пока нет к тому предпосылок. «В то же вре-
мя нужно быть готовыми к различным сцена-
риям», — сказал Силуанов. В конце сентября 
министр экономического развития Максим 
Решетников тоже повысил планку экономиче-
ского прогноза, заявив о возможности роста 
ВВП России в текущем году 2,8 процента, 
а в следующем — 2,3 процента. Наконец, со-
всем недавно президент Путин высказал уве-
ренность, что рост ВВП уже в этом году составит 
3 процента. Вряд ли по итогам года данные Рос-
стата разойдутся с этой оценкой.

И даже Еврокомиссия сменила негативные ожи-
дания (спад 0,9 процента) на прогноз роста 
в 2 процента. «России удалось перенаправить 
большую часть своего экспорта, особенно сырье-
вые товары, в Китай, Индию и другие страны», — 
с сожалением констатируют европейцы. Однако 
они же считают, что добровольное сокращение 
добычи нефти (в рамках картельного соглаше-
ния ОПЕК+) и трудности с заменой утраченных 
европейских рынков газа будут ограничивать 
восстановление экспорта во второй половине го-
да. Российская нефтянка действительно испыты-
вает ряд проблем, в том числе связанных с валют-
ными ограничениями (обязательная продажа 
валютной выручки, введенная указом президен-
та в целях сдержать и повернуть вспять девальва-
цию рубля), а также с прекращением доступа 
к западным сервисным компаниям и технологи-
ям. Однако пока эти проблемы не носят критиче-
ского характера, а ставка делается на технологи-
ческое импортозамещение. 
Обнаружилась и другая проблема в этом году — 
чисто финансовая. Дело в том, что российский 
экспорт (в том числе энергоносителей) в значи-
тельной мере перешел на расчеты в нацвалю-

Предварительные итоги развития российской экономики в текущем году могут удивить и показаться довольно неожиданными по сравнению с тем, что ей активно 
сулили со всех сторон многочисленные, прежде всего зарубежные, эксперты, делавшие свои нерадостные прогнозы еще год назад. А сулили они нашей экономике 

резкое падение. Но всему есть свое объяснение. 

11 августа. Танкер «Капитан Ширяев» и сухогруз Yasar Kemal стоят на рейде в Цемесской бухте

Экономические итоги уходящего года: не все так плохо

Основы сдержанного оптимизма

ГЕОРГИЙ БОВТ
Обозреватель

Важным итогом 
года стал 
рост реальных 
денежных 
доходов 
населения

«Кубышка России», или Фонд национально-
го благосостояния (ФНБ), в этом году рас-
тет. Объем ФНБ в рублевом эквиваленте, 
по последним данным, составил 13,65 трлн 
рублей — 9,1 процента от прогнозного зна-
чения ВВП на 2023 год. По сравнению с на-
чалом года объем ФНБ увеличился 
на 3,21 трлн рублей, или на 30,8 процента. 
По данным аудиторов, это в основном обу-
словлено увеличением рыночной стоимости 
обыкновенных акций Сбербанка, «Аэрофло-
та» и ВТБ на 1,44 трлн рублей, а также поло-
жительной курсовой разницей и переоцен-
кой стоимости золота в объеме 2,33 трлн 
руб лей. На финансирование дефицита бюд-
жета РФ из ФНБ было потрачено 559,1 млрд 
рублей. Таким образом, опасения ряда «ди-
ванных экономистов» о том, что «Россия 
распечатала свою «кубышку» для затыкания 
дыр в бюджете и эта кубышка скоро кончит-
ся», оказались, к счастью, беспочвенными. 
Объем денежных средств в ФНБ не только 
не снижается, но даже растет.

кстати
тах. Во многом это было вынужденное решение 
в условиях санкционного давления, когда прак-
тически любые транзакции, проведенные 
в долларах или евро, могут быть заморожены 
банками-корреспондентами. Однако если в Ки-
тай Россия продает свою продукцию за относи-
тельно конвертируемые юани, то в Индию неф-
ти и других товаров российского экспорта было 
поставлено уже почти на 40 миллиардов долла-
ров, но оплата была произведена в индийских 
рупиях, которые являются неконвертируемой 
валютой. На деле их использовать можно толь-
ко внутри самой Индии, на закупку товаров ин-
дийского экспорта (которых нам столько не 
нужно из того, что Индия согласна поставлять, 
не нарушая западных санкций) или же испра-
шивать отдельное разрешение индийского 
Центрального банка на иное использование. 
Пока проблема, что делать с этими рупиями, не 
решена, прорабатываются разные варианты.
Также, говоря об относительно высоких темпах 
роста ВВП (в сравнении с прогнозами), следует 
отметить, что во многом сказался «эффект низ-
кой базы». Ведь ровно год назад российская эко-
номика сократилась на 3,7 процента, в то время 
как в США она выросла на 3,2 процента. Важ-
ным обстоятельством служит и то, что главны-
ми двигателями прогресса являются на сегодня 
ОПК и смежные с ним отрасли, а также сектор 
недвижимости (будет побит очередной рекорд 
строительства нового жилья: на 1 сентября 
ввод жилья составил 70,2 млн квадратных ме-
тров, что на 0,7 процента выше показателя ана-
логичного периода 2022 года, который тоже 
был рекордным). Это довольно узкий фунда-
мент для устойчивого и сбалансированного 
экономического роста в будущем. К тому же 
экономика критическим образом на сегодня 
сильно зависит от госрасходов. Нужны еще 
и частные инвестиции, поскольку на зарубеж-
ные сейчас рассчитывать трудно. Если доходы 
бюджета упадут, то сократятся и стимулы, 
и спрос сверху, это может стать проблемой.

■
Во второй половине года в российской экономи-
ке несколько обострилась и инфляционная про-
блема. По итогам 2023 года инфляция составит, 
видимо, не менее 6 процентов, однако жесткая 
денежно-кредитная политика и, как следствие, 
замедление экономики приведут к снижению 
инфляции в последующие годы — до 4,6 процен-
та в 2024-м и до 4 процентов в 2025-м. У инфля-
ции просматриваются несколько причин. Пер-
вая — это девальвация руб ля, которая объясня-
ется во многом, как ни парадоксально, улучше-
нием внешнеторгового баланса, в рамках 
которого удалось в значительной мере восста-
новить импорт, в том числе критический им-
порт, необходимый как российским предприя-
тиям (модернизация, импортные комплектую-
щие и т. д.), так и в целях наполнения потреби-
тельского рынка (он на 30 процентов зависит от 
импорта по некоторым направлениям). Однако 
если импорт восстановился, то экспортные до-
ходы действительно отчасти упали по сравне-
нию с прошлым годом, который был отмечен 
гораздо более высокими ценами на энергоноси-
тели и другие сырьевые товары. Другой причи-
ной является мощная бюджетная накачка эко-

номики, в том числе в интересах оборонно-про-
мышленного комплекса, а также импортозаме-
щения. Сказалась и роль больших денежных 
выплат, которые получают участники СВО, 
а также их семьи, работники ОПК, где люди ра-
ботают в три смены. Кстати, на этом фоне реаль-
ные располагаемые доходы населения вырастут 
по итогам года не менее чем на 5 процентов. Так 
что рост средней заработной платы на ограни-
ченном рынке труда (работодатели практиче-
ски всех отраслей сейчас жалуются на нехватку 
рабочих рук, особенно квалифицированных) 
и рост внутреннего спроса, подкрепленный 
бюджетными стимулами, явился одной из при-
чин роста инфляции. Еще одной причиной сле-
дует признать и то, что в условиях неизбежного 
преимущественного расширения выпуска обо-
ронной и сопутствующей продукции происхо-
дит сокращение поставок на потребительский 
рынок, что приводит к его сужению и, соответ-
ственно, росту цен. Это можно считать, во-
первых, вынужденной мерой, во-вторых, нераз-
рывно связанной со временем проведения 
и окончания СВО. В целях борьбы с инфляцией 
Центробанк вынужден начать резко повышать 
ключевую ставку, что в среднесрочном плане 
может сказаться в виде замедления экономики 
по причине значительного удорожания креди-
тов. Однако представляется, что это временно 
и в следующем году можно будет увидеть обрат-
ное движение.
Ко второй половине года во многом забылись 
«страшилки» насчет несусветного дефицита 
бюджета. В итоге он окажется даже меньше про-
гнозного — чуть более 1 процента ВВП. Тогда как 
планировалось около 2 процентов. Бюджет на 
следующий год, кстати, тоже сверстан с дефици-

том (1,6 трлн рублей), что в принципе нормаль-
но для многих экономик развитых стран, осо-
бенно в условиях бюджетного стимулирования 
экономики и потребительского спроса. При 
этом — благодаря санкциям в том числе — Рос-
сия постепенно начала слезать с пресловутой не-
фтяной иглы. Согласно свежим прогнозам, 
к концу 2023 года рубль благодаря принимае-
мым мерам должен укрепиться на отметке 
94 руб ля за доллар, а в 2024–2026 годах — на 
уровне 90–92 рубля за доллар. Ожидается и за-
медление инфляции до вполне приемлемого 
уровня в 4 процента, что существенно ниже, чем 
сейчас в большинстве стран Европы.

■
Главным «обывательским итогом» заканчиваю-
щегося года, пожалуй, можно считать рост ре-
альных располагаемых доходов населения, что 
происходит в таких размерах впервые за не-
сколько последних лет (по крайней мере 
с 2014 года). Так, в третьем квартале рост соста-
вил 5,1 процента в годовом сравнении, а в целом 
за январь–сентябрь 2023 года Росстат оценил 
рост реальных располагаемых доходов населе-
ния на уровне 4,8 процента. В структуре доходов 
сократилась доля от оплаты труда по сравнению 
с предыдущим кварталом с 59,7 до 58 процентов 
и от предпринимательской деятельности — 
с 7,3 до 7 процента. Зато вырос процент соцвы-
плат с 19,6 до 20,2 процента, что в целом гово-
рит об усилении зависимости населения от го-
сударства, рост доходов от собственности — 
с 4,1 до 5,4 процента (пассивный доход, не 
связанный с трудовыми усилиями и предприни-
мательством). В среднем на душу населения де-
нежные доходы составили в третьем квартале 
49 467 рублей, а средние зарплаты на фоне не-
хватки рабочей силы и расширения промпроиз-
водства выросли до 69 439 рублей. За вычетом 
инфляции это +9,5 процента год к году. 
Вот с пенсионным обеспечением по-прежнему 
печаль. Средний размер пенсии достиг пока что 
19 576 рублей, что номинально на 6 процентов 
больше, чем за этот же период 2022-го, однако 
с учетом инфляции мы имеем сокращение на 
0,8 процента. Что касается обещанной на следу-
ющий год индексации пенсий на 7,5 процента, 
то с учетом ожидаемого роста тарифов на ком-
мунальные услуги в России на 9,8 процента 
(по некоторым регионам до 14 процентов) и об-
щей инфляции это не очень хорошая новость 
для пенсионеров. Не удалось пока преодолеть, 
увы, и другую типично российскую проблему, 
а именно — расслоение доходов населения. 
За истекший год доходы самых бедных выросли 
лишь на 4,5 процента, тогда как самых бога-
тых — на 5,9 процента. Траты самых бедных на 
еду выросли до 48 процентов в семейных расхо-
дах (при том что уровень выше 30 процентов 
уже считается порогом неблагополучия). Сред-
ний доход в беднейшей группе — 9,6 тысячи 
руб лей в месяц, в самой богатой — 145,2 тыся-
чи. Тем не менее в абсолютных цифрах числен-
ность населения с доходами ниже официальной 
границы бедности сократилась, хотя и незначи-
тельно, но в нынешних непростых условиях 
и это можно считать прогрессом. Сейчас за чер-
той бедности живут 19,6 млн человек (13,5 про-
цента), что на 0,8 процента меньше, чем годом 

ранее. Если говорить о социально-политиче-
ской обстановке, то по итогам года, несмотря на 
масштабные военные действия на Украине, она 
остается стабильный. Согласно недавнему 
опросу ВЦИОМа, более 80 процентов россиян 
сказали, что в той или иной степени чувствуют 
себя счастливыми людьми, тогда как несчаст-
ными назвали себя лишь 16 процентов. Соглас-
но другим опросам (фонд «Общественное мне-
ние», ФОМ), проведенным несколько недель 
назад, три четверти россиян сообщили, что не 
будут принимать участие в акциях протеста, 
если бы те состоялись в их населенном пункте. 
18 процентов стали бы участвовать. По другим 
опросам ФОМ, более половины респондентов 
(53 процента) сообщили, что среди их окру-
жения преобладают спокойные настроения, 
41 процент — что тревожные. Тогда как в дека-
бре прошлого года уровень тревожности в об-
ществе находился на отметке 57 процентов по 
данным той же социологической службы. Прав-
да, понятие счастья у россиян несколько расхо-
дится с представлениями о денежном его экви-
валенте. По данным опроса портала SuperJob, 
россиянам для счастья в среднем нужно около 
200 тысяч рублей в месяц, на 2,5 процента боль-
ше, чем в начале года. Запросы москвичей за тот 
же период выросли с 260 до 265 тысяч рублей. 
То, что среднестатистический россиянин таких 
денег пока в месяц не зарабатывает, не застав-
ляет его говорить о том, что он несчастлив, ис-
ходя из поговорки, что не в деньгах счастье. Да 
и не росте ВВП тоже. Но без них — никуда.
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ВВП страны складывается из стоимости 
товаров, которые имеют материальное 
выражение и нематериальное (услуги). 
В расчет берутся услуги и товары, произ-
веденные только в этой стране за конкрет-
ный период, как правило, квартал или год. 
При этом учитываются только товары и ус-
луги конечного потребления, то есть те, 
которые потребитель приобрел и употре-
бил и не использовал в производстве дру-
гих товаров и услуг в качестве сырья. 
По данным Госкомстата, по основным сек-
торам экономики структура ВВП России 
выглядит следующим образом:
■  сельскохозяйственная структура: 

4 процента;
■ промышленность: 36,3 процента;
■ услуги: 59,7 процента.
В США, для сравнения, доля услуг в ВВП 
страны — около 80 процентов. В Велико-
британии, Франции, Канаде, Японии — 
около70 процентов. Свыше 60 процен-
тов — в Италии, Испании, Германии. 
Таким образом, ведущие страны Запада 
живут не за счет производства.

В ТЕМУ
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Как надо встречать 
дракона

Манила меня 
манила

Не верьте прогнозам на будущее: их составляют такие же 
люди, как мы с вами. Только делают свои прогнозы эти 
«провидцы» на таких, извините, серьезных щах, что все 
теряются и думают: ну, если человек так уверен в своей 
правоте, значит, что-то такое знает! Вполне вероятно, что 
есть действительно особенные люди, которые могут уга-
дать какие-то глобальные события. Ну, может, баба Ванга, 
хотя, говорят, и она ошибалась. Или там Владимир Воль-
фович — но с ним вообще интересная ситуация, скорее 
всего, он так много говорил обо всем, что где-то и попал. 
Тем не менее успешные прогнозы есть. Но подавляющее 
большинство (99 процентов) — это, конечно, абсолют-
нейшие фантазии с целью привлечь внимание. Какие-то 
доморощенные астрологи, гадалки на картах и просто 
«светлые личности» очень много писали про год Кролика. 
И все эти предсказания были однотипными. Базирова-
лись на том наблюдении, что сам кролик — животное 
мирное, плодовитое, прожорливое. После трудного и кро-
вавого года Тигра говорили «предсказатели»: «Наконец-
то наступает год Кролика, который принесет нам всем 
мир, покой, благоденствие. Мы будем любить друг друга 
и размножаться». С такими надеждами — на мир и лю-
бовь — покупали мы в ларьках подземных переходов не-
лепых фарфоровых зайчиков, расписанных под гжель, 
и дарили коллегам. Ну, все так и получилось, правда ведь? 
Здесь должен стоять большой ироничный смайлик, но вы 
и так все поняли мою глубокую иронию. Самое интерес-
ное, что, наделав неправильных прогнозов, их авторы по-
том не вспоминают об ошибках. Да и понятно, они же за-
няты составлением новых перспективных планов. Сколь-
ко раз предсказывали то конец света, то взрыв реактора, 
то окончание боевых действий, то вообще переход всего 
человечества на «высокие вибрации». Предсказывали за-
топление Петербурга, катастрофически жаркое лето и па-
дение метеорита... Ошиблись практически во всем. Ни-
где не читала предсказаний о событиях в Израиле, никто 
не предупредил о сильнейшей магнитной буре в начале 
ноября — северное сияние над Центральной Россией за-
сияло, помните? Никто не извинится за то, что был не-
прав. Напротив, будут потом пояснять, что, дескать, не 
так поняли. Одна девушка-астролог, которая рассказыва-
ла про миролюбивого и нежного Водяного Черного Кро-
лика, сказала уверенным тоном: «Так это был не просто 
год Кролика, а год воинственной планеты Марс! Поэтому 
все так и получилось». Сейчас вот витрины в киосках за-
полнили дракончики. Они, дракончики, тоже расписаны 
под гжель, улыбаются и, надо полагать, сулят в наступаю-
щем году веселье. Пойду прикуплю несколько таких, по-
дарю знакомым, которые уже мечут свои карты Таро и об-
щаются с космосом с целью сделать предсказания для че-
ловечества. Может быть, раз уж с Кроликом попали впро-
сак, то Дракон, который огнедышащий и яростный, тоже 
порвет шаблоны и окажется для всех нас щедрым, ласко-
вым и мирным? «Провидцы будущего» говорят, что год 
Зеленого Деревянного Дракона принесет человечеству 
новые законы, новую религию, прорыв в экономике, рост 
и развитие в глобальном и частном, и каждый из нас полу-
чит шанс на саморазвитие. Обещают, что экономический 
кризис окончится где-то в мае. Что появится новая коали-
ция стран, даже со своей денежной единицей. Неисправи-
мые оптимисты эти предсказатели. Дают еще рекоменда-
ции, как «любить дракона». Нарядиться в Новый год в зо-
лотое и красное, принести домой дерево, ну или хотя бы 
его изображение, обязательно начать трапезу с супа, за-
кончить — зеленым чаем. И фруктов побольше. Мандари-
нов. И будет всем нам счастье.

Поворот в сторону Востока у российских туристов можно 
назвать добровольно-вынужденным. Хотя Юго-Восточная 
Азия всегда пользовалась популярностью у отечественных 
любителей теплого моря, в последние пару лет востребо-
ванность этого направления существенно выросла. Сегод-
ня Китай и Индия принимают группы туристов из России, 
отменяют визы для наших соотечественников в Шри-
Ланке, ждут наших отдыхающих в Лаосе и Вьетнаме. Но 
при ощутимом повышении конкуренции не теряет корону 
туристического лидерства в Юго-Восточной Азии королев-
ство Таиланд, правительство которого недавно ввело для 
россиян бесплатные трехмесячные визы.
К этому списку вскоре должны добавиться Филиппины. 
Страна в первом квартале этого года планирует открыть 
авиасообщение с Россией. В плане туризма Филиппины 
не так хорошо изучены нашими гражданами, однако мно-
гие эксперты отмечают большой потенциал. На этом ар-
хипелаге можно отдыхать в любое время года. Террито-
рия островов богата природными пейзажами, красивыми 
пляжами, большими волнами для серфинга, подводным 
миром для дайвинга и хорошими отелями с качествен-
ным сервисом. Открытие прямого авиасообщения может 
раскрыть весь туристический потенциал этой экзотиче-
ской страны для российских путешественников.
Однако, отправляясь в эту страну, нашим согражданам 
необходимо учитывать особенности внутренней полити-
ческой ситуации. На фоне информации о скором откры-
тии перелетов между Москвой и Манилой в западных 
и европейских СМИ появилась новость о возобновлении 
переговоров правительства с представителями Комму-
нистической партии Филиппин. Эта политическая орга-
низация ведет повстанческую борьбу против действую-
щей власти. Попытки договориться и прийти к общему 
соглашению предпринимались в 2011 и 2016 годах. Одна-
ко по каким-то причинам сделать этого не удалось. При 
этом армия правительства ежегодно отчитывается о сво-
ей деятельности против Новой народной армии, воору-
женному крылу филиппинской компартии. Например, 
в результате проведенных операций в 2021 году было 
убито 142 повстанца. 
Новая народная армия была сформирована в 1968 году 
создателем маоистской Коммунистической партии Фи-
липпин Хосе Марией Сисоной, в период правления дикта-
тора Фердинанда Маркоса. В начале 1980-х годов оно на-
считывало до 25 тысяч членов, однако после свержения 
диктатора значительно сократилось. Сейчас это несколь-
ко тысяч членов в разных регионах страны, многие из ко-
торых до сих пор ведут подрывную деятельность. 
Большинство населения — католики, однако есть группа 
народностей под названием «моро», которые исповедует 
ислам и выступают с сепаратистскими призывами. Кон-
фликт между моро, исламскими сепаратистами и прави-
тельством с другой стороны длился до 2012 года. Переми-
рие пока не наступило. 
Нельзя не отметить и то, что Филиппины — это активный 
союзник Соединенных Штатов Америки в Юго-Восточ-
ной Азии, при этом не входящий в состав Северо-Атланти-
ческого военного альянса НАТО. Сотрудничество стран 
началось еще в XIX веке. Благодаря американцам остров-
ная страна освободилась от господства испанской коро-
ны в 1898 году после войны с европейцами. США выкупи-
ли Филиппины у Испании за 20 миллионов долларов, по-
сле чего территория попала под плотное влияние янки. 
И лишь в 1946 году азиатская страна обрела независи-
мость от США. Страны сотрудничают по многим вопро-
сам, в том числе в сфере торговли и безопасности.

5 декабря исполнится 220 лет со дня рождения Федора Тют-
чева. Хрестоматийные, часто цитируемые строчки великого 
русского поэта: «Умом Россию не понять. Аршином общим 
не измерить: У ней особенная стать — В Россию можно толь-
ко верить» по традиции трактуются как сугубо патриотиче-
ские, возвышающие непознаваемую сущность России до 
религиозного символа веры, призывающие принять все как 
есть. Но есть и другое понимание этих строчек. Заниматься 
политикой в России, говорил Тютчев, все равно что «высе-
кать искру из куска мыла». То, что невозможно понять умом 
и измерить общим аршином, не может быть истиной по при-
чине своей недоказуемости. Нет идеи, в которую можно ве-
рить бесконечно. Сила веры всегда пропорциональна силе 
разочарования. Россию не следует ни исступленно любить, 
ни революционно ненавидеть. Верить в Россию, по Тютчеву, 
означает верить в себя, в свое желание измениться самому 
и изменить жизнь к лучшему. 
Федор Тютчев прожил за границей, находясь на дипломати-
ческой службе, двадцать два года, то есть почти третью часть 
жизни. Свои антизападные публицистические статьи он пи-
сал на французском языке. На этом же языке Тютчев, как сам 
признавался в письмах, он думал. Но восхищавшие совре-
менников лирические и философские стихи, ставшие нацио-
нальным достоянием России, Тютчев сочинял на русском. 
Жизнь, поэзия, публицистика, государственная служба Тют-
чева — неустанная борьба за нравственное и духовное совер-
шенство русского человека, приобщение его к мировой куль-
туре, новым знаниям, гражданскому мужеству. Только тогда 
сила и красота «особенной стати» России может вместиться 
в общечеловеческий аршин, и, более того, сама станет для 
человечества аршином. Сам Тютчев, особенно в ставших 
классикой стихах, посвященных любимым женщинам: 

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Редактор страницы ВЕРА НАЗАРОВА edit@vm.ru
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2018 год. Филиппины. Фестиваль Танай Ханэ, который проводится ежегодно в честь годовщины основания 
муниципалитета Танайгув. Это очень красочное зрелище, где можно увидеть произведения искусства 
и изобилие сельскохозяйственной продукции — то, чем гордится страна.

Поэт любви 
в минуты роковые

«О, как убийственно мы любим…», «Сегодня, друг, пятнадцать 
лет минуло…», «Как нас ни угнетай разлука…», себя нравствен-
ным аршином не считал, честно признавал свою вину в их бедах 
и несчастьях. С февраля 1848 года (сразу после возвращения из-
за границы) Федор Тютчев служил старшим цензором при Осо-
бой канцелярии Министерства иностранных дел. По воспоми-

наниям современников он был весьма либеральным цензо-
ром. В поданной в 1857 году записке тогдашнему министру 
иностранных дел А. М. Горчакову признавал, что «…послед-
ние годы цензура тяготела над Россией, как истинное обще-
ственное бедствие». И продолжал: «…нельзя налагать на умы 
безусловное и слишком продолжительное стеснение и гнет 
без существенного вреда для всего общественного организ-
ма». Именно Тютчев первым употребил термин «оттепель», 
имея в виду эпоху Александра II, когда «…наступила пора ос-
лабить чрезвычайную суровость предшествующей системы 
и вновь даровать умам недостававший им простор». С Тютче-
вым спустя годы накануне первой русской революции спо-
рил обер-прокурор Святейшего синода Константин Победо-
носцев, полагавший, что оттепель зашла слишком далеко 
и пришла пора «подморозить Россию». Тем не менее цензор 
Тютчев не пустил в русскую печать сочиненный Карлом 
Марксом и Фридрихом Энгельсом «Манифест Коммунисти-
ческий партии», посчитав распространение «призрака ком-
мунизма» нежелательным. Как и все великие поэты, Тютчев 
был пророком, мучительно искал идею, способную гармо-
нично примирить «верхи» и «низы», уберечь общество от 
«потоков крови и немыслимых ужасов анархии» (Констан-
тин Леонтьев). Он нашел ее в поэзии — в любви к женщинам, 
к родной русской природе, в осознании конечности челове-
ческой жизни и непознаваемом величии Божьего Промысла. 
История до сих пор не дала ответа на вопрос, существует ли 
способ предотвращения «минут роковых» в жизни отдельных 
людей и целых народов? Как поэт Тютчев видел его в любви, 
самоотречении и страданиях. Как философ и государствен-
ный деятель — в том, чтобы жизнь общества была «…на-
столько искренна и свободна, насколько состояние страны 
может это дозволить».
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Свои претензии к медицине имеет, наверное, почти каж-
дый. В большинстве своем они справедливы, особенно в глу-
бинке, где трудно попасть к узкому специалисту, пройти 
полноценное обследование и уж тем более получить высоко-
технологичную медицинскую помощь. Но не спешите жало-
ваться, то ли еще будет! На днях первый заместитель мини-
стра здравоохранения Владимир Зеленский предупредил: 
систему ОМС (обязательного медицинского страхования, 
читай — всю российскую медицину) ждет серьезное испыта-
ние — серебряный шторм.
Это выражение пока не слишком известно. Если загуглить 
его, поисковик выдаст рекламу косметики и кухонных сме-
сителей. Но пребывать в благостном неведении нам оста-
лось недолго. Население России, как и всех развитых стран, 
стремительно стареет, увеличивая долю граждан серебря-
ного возраста. Более 24 миллионов россиян перешагнули 
65-летний рубеж, и эта цифра непременно будет расти.
Замминистра назвал серебряный шторм «феноменально 
сложнейшим вызовом», с которым предстоит столкнуться 
уже в ближайшее десятилетие.
Врачам значительно прибавится работы. Проведенные 
в свое время в Москве исследования показали, что у пожи-
лых больных потребность в амбулаторной помощи выше 
в 2–4 раза, в стационарной — в 1,5–3 раза. Ведь у большин-
ства имеется целый букет самых разных заболеваний. Тут 
и сердечно-сосудистая патология, и онкология, и сахарный 
диабет, и болезнь Альцгеймера — настоящий бич серебря-
ного возраста. А еще катаракта, потеря зубов, снижение слу-
ха, поражение позвоночника и суставов, депрессия.
Практически все из этого перечня требует серьезного, а зна-
чит, и дорогого лечения. Владимир Зеленский, кстати, по 
образованию не врач, а экономист, долго работавший в си-

Ждем серебряный 
шторм

стеме медицинского страхования, и прекрасно знает, какими 
последствиями для бюджета отрасли чревато старение населе-
ния. Он говорит, что если не увеличить расходы на здравоохра-
нение, ограничившись индексацией, как это происходит сей-
час, во время серебряного шторма не хватит ни ресурсов, ни 
врачей, ни больничных коек.

Но дело не только в финансировании. Нынешняя структура 
здравоохранения сформировалась в других условиях, когда 
приоритетом являлась защита младших возрастных групп, 
особенно детей, а о стариках думали меньше. Изменять при-
дется многое: подготовку кадров, номенклатуру специаль-
ностей, структуру лечебных учреждений. Придется вклады-
ваться в развитие восстановительной медицины и инду-
стрии средств реабилитации, производящей кресла-коля-
ски, протезы, разнообразные тренажеры и другие подобные 
изделия. Иначе часть больных не смогут передвигаться — 
а это, помимо личных трагедий, утяжелит финансовое бре-
мя, которое несет государство.
Готова ли отрасль к переменам? Медицина по своей природе 
чрезвычайно консервативна и с трудом поддается реформи-
рованию. Сколько уже говорят о необходимости перерас-
пределить обязанности сотрудников, о том, что некоторые 
врачебные функции должны взять на себя медсестры, а се-
стринские — работники вспомогательного состава лечеб-
ных учреждений. Но дальше слов дело не двинулось, по 
крайней мере, в масштабах страны.
Кажется, лишь московская медицина адаптируется к надви-
гающемуся серебряному шторму. Обеспеченность геронто-
логическими койками в столице в пять раз выше, чем в сред-
нем по России. В поликлиниках Москвы выделены ставки 
врачей, которые занимаются пожилыми больными с тремя 
и более хроническими заболеваниями. Все они прошли спе-
циальную подготовку. Программа «Московское долголетие» 
помогает людям сохранять физическую активность, которая 
предотвращает или надолго отодвигает болезни старости. 
Ведь задача не только в том, чтобы люди жили дольше, но 
и в том, чтобы эти годы прошли в комфорте, с сохранением 
привычного качества жизни.

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

литобоз

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
РЕДАКТОР

модератор

Ведущий рубрики «Модератор» политолог Хаджи-
мурат Плиев на холодную голову разбирается 
вовсех подводных течениях политической жизни. 

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.
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точка Сегодня точку в номере ставят Дед Мороз (слева) и якутский дух холода Чысхаан. Два зимних волшебника зажгли 360 тысяч огней на новогодних елках на Главной 
аллее ВДНХ. Всего на выставке установили 90 празднично украшенных деревьев — 89 из них нарядили в стилистике регионов страны. Московская елочка украшена 
красными шарами, золотистыми звездами и игрушками в виде чайных пар, на которых изображены знаковые здания столицы. На деревце в честь Чукотки можно 
увидеть украшения из китового уса, а на адыгейской елочке — бархатные шары в золотошвейной технике с национальным орнаментом. Финальная, 90-я голубая 
ель олицетворяет выставку «Россия», которая проходит на ВДНХ. Деревья прибыли из Московской области, и в апреле их пересадят из кадок в грунт на аллее. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 1

Приняли декрет, создали 
международное агентство
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории
иповлияли на ее дальней-
ший ход.

1932 год.В СССР приняли 
декрет, запрещающий вы-
дачу продовольственных 
карточек тунеядцам и па-
разитам.

1948 год.Госкомитет 
Совета министров СССР 

по внедрению передовой 
техники в народное хозяй-
ство зарегистрировал изо-
бретение Исаака Брука 
и Башира Рамеева — циф-
ровую электронную вычис-
лительную машину.

1954 год.ООН приняла ре-
шение о создании Междуна-
родного агентства по атом-
ной энергии (МАГАТЭ). 

Календарь читал 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

день в деньЛедовую площадку обустроили 
с олимпийским размахом
В субботу на территории 
олимпийского комплекса 
«Лужники» заработал каток 
«Мечтатели». Он стал вторым 
крупнейшим в городе.

Ледовая площадка в «Лужни-
ках» — это 16 тысяч квадрат-
ных метров зеркально ровной 
поверхности. Гирлянды, му-
зыка, яркие экраны и тигр — 
символ катка — зимнее ска-
зочное настроение ждет всех 
посетителей «Мечтателей». 
Первый сеанс в субботу от-
крыла призер Олимпийских 
игр, мировая чемпионка Евге-
ния Медведева. Звезда фигур-
ного катания дала мастер- 
класс, показала, как правиль-
но делать различные фигуры 
на льду, и возглавила самую 
длинную «змейку» из гостей 
площадки. 
Как и на всех городских пло-
щадках, в «Лужниках» на катке 
есть свои сеансы для катания. 
В перерывах работает убороч-
ная техника. При необходимо-
сти лед зачищают, обрабаты-
вая его горячей водой. В пави-
льоне рядом работает про-
кат — взять на время можно 
и детские, и взрослые коньки. 

— С удовольствием занима-
юсь в «Лужниках» — бегаю, 
а теперь катаюсь на конь-
ках, — говорит москвичка Ма-
рина Волгина.
Ее дочь Елизавета Рыбалка 
впервые встала на коньки 
в олимпийском комплексе. 
Для занятия взяли тренера — 
на катке есть такая услуга. От-
работать с профессионалами 

можно различные элементы, 
выучить простое мастерство, 
попробовать свои силы в фи-
гурном катании.
Рады большому льду и де-
ти помладше. Четырехлетний 
Мирон Шергин впервые встал 
на коньки. Помощником у ма-
лыша стал белый медведь. Для 
начинающих есть удобные 
фигурки с ручками — можно 

в качестве опоры взять не 
только медвежонка, но панду 
или пингвина на выбор. 
Понравился каток и тури-
стам — Анатолий Моисеенко 
и Валерия Орешкина приеха-
ли в Москву впервые и в вы-
ходной выбрались на каток. 
«Мечтатели» ждут каждого!
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Треть россиян 
больше не сидит
в соцсетях на работе.
И как вам?

АЛЕКСАНДР ФЕДОРОВИЧ
ПСИХИАТР

Я лично считаю, что от ис-
пользования социальных се-
тей в принципе стоит отка-
заться всем. Они убивают 
наше свободное время и, кро-
ме вреда, ничего не несут. 
Тем более на работе, где чело-
век должен заниматься свои-
ми прямыми обязанностями, 
а не отвлекаться. Из-за посто-
янного пролистывания лен-
ты в социальных сетях мы те-
ряем свою продуктивность, 
что напрямую влияет на до-
ход и другие сферы нашей 
жизни. Поэтому такие огра-
ничения точно будут полезны 
россиянам, и на их психоло-
гическом состоянии они ни-
как не отразятся. 

ДЕНИС ТЕРЕХОВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АГЕНТСТВА 
СОЦИАЛЬНЫЕ СЕТИ

Как по мне, такие ограниче-
ния — это утопия. Сейчас 
практически все рабочие 
процессы происходят в мес-
сенджерах и соцсетях. Даже 
электронной почтой уже ма-
ло кто пользуется. Я, напри-
мер, не представляю, воз-
можно ли вообще отделить 
рабочую коммуникацию от 

личной. К тому же социаль-
ные сети — это способ посто-
янно быть на связи со своими 
близкими и друзьями, кото-
рые в силу определенных 
причин не могут разговари-
вать по телефону. Допустим, 
если человек живет за грани-
цей, поскольку звонки туда 
достаточно дорогие. 

ИВАН ПОЛЯКОВ
ОРГАНИЗАТОР МЕРОПРИЯТИЙ

Все зависит от конкретных за-
дач на рабочем месте. Напри-
мер, маркетологи, ивент-ме-
неджеры, турагенты пользу-
ются соцсетями, чтобы ре-
шить свои профессиональные 
задачи, общаясь с клиентами, 
подрядчиками, партнерами. 
От этого напрямую зависит 
успех организации или бизне-
са. А представителям рабочих 
профессий, наверное, стоит 
поменьше сидеть в интерне-
те. Ведь вряд ли от этого они 
станут больше зарабатывать. 
Что же до полного запрета на 
использование социальных 
сетей, то этого не будет. Я бы 
посоветовал завести личный 
и рабочий аккаунты в одном 
мессенджере, пользуясь каж-
дым из них по назначению.

Треть жителей России — 31 процент — решили не про-
сматривать социальные сети в течение рабочего дня. 
Это, по их словам, помогает проводить время более 
продуктивно. Об этом свидетельствуют данные прове-
денного социологического опроса.

вопрос дня

Подготовил СЕРГЕЙ ПОЛИТЕНКОВ
s.politenkov@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Умение выстроить 
отношения
Есть два варианта, как выстроить отношения с людьми: 
каждого рассматривать как независимую личность или 
видеть человека только в привязке к другим людям. Пер-
вому способу, автономии, видимо, нужно учиться. Чаще 
всего люди себя чувствуют не отдельно, а слитно с груп-
пой, семьей, друзьями. Даже настроение зависит от по-
ведения других людей, а не только от того, с какой ноги ты 
встал. Чтобы отделить свои эмоции от чувств других, нуж-
ны годы, опыт эмансипации. Иначе мама и сын так и бу-
дут себя чувствовать мадонной с младенцем, она — опе-
кает, он по привычке получает блага. Сорокалетний мла-
денец с удивлением обнаруживает себя взрослым лысею-
щим дядькой и упрекает мать в том, что она так рано 
постарела. Проблему составляет и подруга, которой ты по 
секрету рассказываешь свои истории, а она тут же пере-
сказывает на свой лад все мужу. Разве могут быть секреты 
от мужа? Могут. Если это чужие секреты.
Однако психологи считают, что научиться автономному 
восприятию может любой человек. Это зависит от уровня 
психологической зрелости и культуры. Уважение включа-
ет как раз умение соблюдать дистанцию так, чтобы не за-
деть другого человека. Это как оказаться в толпе и пройти 
через нее так, чтобы никого не коснуться. А можно, ко-
нечно, всех растолкать локтями и орать так, чтобы все 
разбежались. Зависит от того, сколько времени вы собра-
лись жить на этой планете. Если долго, то репутацию луч-
ше поберечь. Воспитанный человек не только пройдет, 
куда ему нужно, не наступив на ноги другим, но и успеет 
поздороваться, а то и познакомиться в пути. Каждый че-
ловек заинтересован в том, чтобы выбрать лучший из воз-
можных путей, но не всем удается определиться самосто-
ятельно. Нужен впередсмотрящий. Чтобы вдохновить 
человека на подвиги, нужно рассказать, как именно он 
будет жить. 
С друзьями тоже важно находить время для частных, 
только между нами, разговоров. Можно считать, что у те-
бя сто друзей, которых ты собираешь за столом на день 
рождения. А когда придет роковой момент, поможет чу-
жак, которого ты и приятелем-то не считал. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Пушкинский язык живет, 
пока молодежь поет романсы
Вчера в зале Церковных Со-
боров храма Христа Спасите-
ля состоялся московский 
международный конкурс мо-
лодых исполнителей русско-
го романса «Романсиада».

Всего в финал вышли 12 ис-
полнителей, которые уже про-
славились в разных городах 
и странах мира.
— В нашем конкурсе прини-
мают участие именно моло-
дые артисты, от 17 до 26 лет, 
которые тянутся к высоко-
му предназначению роман-
са. Им нравится этот строй 
чувств, наполненный любо-
вью, вниманием и достоин-
ством, где говорят на «вы», — 
рассказывает художествен-
ный руководитель конкурса, 
заслуженная артистка РФ Га-
лина Преображенская. — 
Русский романс — это един-
ственный оставшийся храни-

тель чистоты литературного 
русского языка, потому что 
сегодня и опера, и поэзия до-
пускают непристойные вы-
ражения. 
А романс, по ее словам, «гово-
рит» со зрителем только на 
высоком пушкинском языке.
— Каждый раз мы встречаем 
молодежь с надеждой, что по-
сле конкурса появятся новые 
звезды, — сказала Галина 
Преображенская. 
Ведь когда-то с победы на «Ро-
мансиаде» началась эстрад-
ная карьера народного арти-
ста РФ Николая Баскова. 
— Также мы надеемся, что на-
ши конкурсанты станут опо-
рой дружбы между странами, 
потому что к нам приезжают 
артисты из ближнего зарубе-
жья и Китая, — отмечает Га-
лина Преображенская. 
МАРИЯ НЫРКОВА
edit@vm.ru

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.
5/ХII Бег. 6/ХII Женитьба. 
7/ХII Шут Балакирев. 
8/ХII Tout Paye, или Все опла-
чено. 9/ХII в 13 ч. и веч. Юнона 
и Авось. 10/ХII Старомодная 
комедия. 12/ХII Вишневый сад. 
13/ХII Безумный день, или Же-
нитьба Фигаро. 14/ХII Поми-
нальная молитва. 15/ХII Юнона 
и Авось. 16/ХII в 13 ч. Юнона 
и Авось, веч. Королевские 
игры. 17/ХII Последний поезд. 
19/ХII Бег. 20/ХII Ва-банк. 
21/ХII Безумный день, или Же-
нитьба Фигаро.
В Театре эстрады.
Берсеневская наб., 20/2.
4/ХII Tout Paye, или Все оп-
лачено. 11/ХII Под одной 
крышей.

Творч. объединение В. Вексельмана

Российский национальный 
музей музыки. Музей-кварти-
ра А. Б. Гольденвейзера.
Ул. Тверская, 17, кв. 109–110, 
этаж 4. ✆ (915) 168-07-14, 
✆ (495) 605-65-15 (доп. 1174).
23/ХII в 17 ч. Вечер романсов 
русских композиторов. Алябьев, 
Булахов, Варламов, Даргомыж-
ский, Рубинштейн, Глинка, 
Гурилев. В. Рыжова (сопрано), 
Д. Остапченко (тенор), М. Шка-
левич (фортепиано).
Российский национальный 
музей музыки. Музей-кварти-
ра Н. С. Голованова.
Брюсов пер., 7, кв. 10.
✆ (495) 605-65-15 (доб. 1176), 
✆ (915) 168-07-14.
29/ХII веч. «Новогодний дивер-
тисмент». В. Рыжова (сопрано), 
М. Шкалевич (фортепиано).

1 декабря в столице зара-
ботали городские пло-
щадки «Московских сезо-
нов». Погрузиться в ат-
мосферу зимней сказки 
и провести время с семьей 
или друзьями можно 
на 22 открытых катках 
в центре и округах столи-
цы. Посещение бесплат-
ное, но понадобится 
предварительная реги-
страция через сайт или 
приложение проекта. Пе-
ред посещением необхо-
димо ознакомиться с пра-
вилами, действует прокат. 

кстати

до Нового 
года 
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2 декабря. Роман Шергин с сыном Мироном впервые 
пришли на каток в «Лужниках»


